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Подставить на поток
Всё больше авиакомпаний отменяют рейсы в Египет

Анастасия Львова

Российские авиакомпании продолжа-
ют убирать рейсы на курорты Египта 

из своего расписания. iFly продлила отме-
ну полетов ещё на один день — до 22 де-
кабря. «Уральские авиалинии» отменили 
свои чартерные рейсы в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх. Этот перевозчик стал уже чет-
вёртым, кто в декабре не смог летать в эту 
страну. Авиакомпании с 15 декабря ждут 
ответа Росавиации о возможности пролё-
та через воздушный коридор над Сирией, 
но ведомство так и не дало однозначно-
го ответа. В понедельник к проблеме под-
ключился российский МИД — он надеется 
убедить власти Иордании в безопасности 
самолётов российских авиалиний. Но пока 
ответа из Министерства иностранных дел 
также не последовало, заявили «Извести-
ям» в iFly в среду. Туроператоры для вывоза 

россиян из Египта пересаживают клиен-
тов на рейсы иностранных авиакомпаний.

iFly продлила отмену рейсов в Египет 
до 22 декабря, сообщили «Известиям» 
в компании. Ранее перевозчик сначала 
убрал из расписания рейсы в эту страну 
с 15 по 19 декабря, затем — по 21 декабря 
включительно.

21 декабря, как рассказывал редак-
ции источник в iFly, компания рассчи-
тывала получить ответы от Росавиации 
или от МИДа по ситуации с полётами 
в Египет, но их так и не последовало.

Перевозчик ожидал от регулятора 
выдачи разрешения на пролёт в Египет 
по альтернативному воздушному кори-
дору через небо Сирии, а от МИДа — от-
вета о договорённостях с властями Иор-
дании об отзыве возникших в декабре 
новых требований по стра-
хованию самолётов. 
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Отцы и сети
Власти готовят ужесточение законов о доступе детей в интернет

Валерия Мишина

В ласти готовят ужесточение зако-
нов о доступе детей в интернет. 

В частности, не исключены запрет 
на анонимную регистрацию несовер-
шеннолетних в соцсетях, введение 
административной и уголовной от-
ветственности за кибербуллинг. Осно-
ванием для пересмотра законов может 
стать проведённое Государственным 
университетом управления по заказу 
Госдумы масштабное исследование 
о поведении детей в Сети. Из него ста-
ло известно, что 72% подростков смо-
трят в интернете материалы со сце-
нами насилия и другим неприятным 
содержанием, 47% получали предло-
жения попробовать наркотики, алко-
голь или заработать, распространяя 
информацию о них, а 28% подверга-
лись преследованиям и угрозам. Де-
путаты Госдумы заявили «Известиям», 
что намерены заняться доработкой со-
ответствующих законов «в приоритет-
ном порядке».

Государственная дума получила 
рекомендации об ужесточении за-
конов о доступе детей в интернет. 
Их разработали специалисты Госу-
дарственного университета управ-
ления (ГУУ) по итогам проведённого 
по заказу ГД масштабного исследо-
вания о поведении подростков в ин-
тернете.

Эксперты полагают, что в России 
необходимо разработать и принять 
закон о соцсетях. Регистрацию в них, 
считают авторы исследования, следу-
ет проводить по паспортным данным 
с указанием подлинного имени и предо-
ставлением документа в электронном 
виде — в России подростки 
получают паспорт с 14 лет.

Вызвали на пакет
Белый дом передаст Украине $1,85 млрд —  
о чём ещё просил Зеленский в Вашингтоне

Дарья Ерёмина

Б е лый дом выде лит Украине 
$1,85 млрд в качестве военной помо-

щи, в этот пакет в том числе войдёт зе-
нитно-ракетный комплекс Patriot. Такое 
решение было принято ещё в преддве-
рии официального визита Владимира 
Зеленского в США, который состоял-
ся 21 декабря. Впрочем, ничего экстра-
ординарного от поездки главы Украи-
ны в Штаты ждать не стоит, поскольку 
темы переговоров уже стали стандарт-
ными — оружие, финансы и санкции 
в отношении России, заявили «Извес-
тиям» в Госдуме. При этом возникает во-
прос, за счёт каких ресурсов Киев будет 
расплачиваться за такую поддержку. 
Как Зеленского приняли в Вашингтоне 
и почему вливание средств в Украину 
выгодно администрации Джо Байде-
на — в материале «Известий».

Новость о том, что украинский ли-
дер отправляется с официальным ви-
зитом в Вашингтон, стала неожидан-
ностью для многих, ведь все детали 
хранились в секрете до последнего 
момента. Лишь 20 декабря, за сутки 
до дня икс, в Белом доме официаль-
но объявили о приезде Владимира Зе-
ленского.

При этом о встрече главы двух го-
сударств договорились во время те-
лефонного разговора ещё 11 декабря — 
именно тогда Джо Байден и пригласил 
украинского коллегу в Вашингтон. 

Что касается самого графика визита, 
то сначала состоялся двусторонний 
диалог в Белом доме, затем Зеленско-
го ожидало выступление перед Кон-
грессом США.

Как выяснили в The Washington 
Post, президент Украины намеревал-
ся приехать в Штаты ещё летом, однако 
не смог этого сделать, поскольку ситу-
ация не позволяла ему покинуть стра-
ну. Нынешняя согласованная поездка 
держалась в секрете в том числе в Ва-
шингтоне из-за «опасений по поводу 
его безопасности», подчеркнули в из-
дании.

По прибытии Зеленского ждал 
весьма радушный приём — американ-
ский лидер лично встретил его у входа 
в Белый дом, а также буквально с по-
рога заверил, что Соединённые Шта-
ты поддерживают стремление Киева 
к справедливому миру. В ответ на это 
глава Украины подчеркнул, что для 
него честь находиться в Вашингто-
не. Он вручил Джо Байдену медаль 
от украинского командира батареи 
HIMARS.

По словам помощника украинского 
лидера Михаила Подоляка, цель поезд-
ки в Штаты заключается в том, чтобы 
опровергнуть утверждения об охлаж-
дении отношений между Киевом и Ва-
шингтоном.

«Как сам визит, так и уровень запла-
нированных встреч однозначно свиде-
тельствуют о высокой степени доверия 
между странами», — сказал он. К тому 
же поездка даёт возможность объяс-
нить реальную ситуацию на Украине, 
при этом рассказав, какое 
оружие необходимо Киеву.

Залог частоты
Для дронов могут выделить специальный диапазон

Валерий Кодачигов

В России могут выделить специальные 
частоты для управления беспилотни-

ками — вопросом займётся межведом-
ственная рабочая группа, рассказали 
«Известиям» два источника на рынке 
связи и подтвердили в Минцифры. Без 
отдельного диапазона управлять много-
численными дронами затруднительно — 
их системы управления делят частоты 
2,4 ГГц с Wi-Fi-роутерами, смартфона-
ми и другими гаджетами, из-за чего под-
вержены помехам, считают участники 

рынка. Теперь для беспилотников могут 
выделить 1,7–1,8 ГГц, используемые сей-
час сетями LTE, следует из проекта ре-
шения Госкомиссии по радиочастотам 
(ГКРЧ). Это шаг к тому, чтобы превратить 
сотовые сети в инструмент управления 
дронами, действующий на большей ча-
сти РФ, — эксперименты в этом направ-
лении уже ведут крупнейшие мировые 
мобильные операторы и производите-
ли беспилотников, отметили эксперты.

В РФ могут создать межведомствен-
ную рабочую группу, которая прора-
ботает вопрос выделения частот для 

управления беспилотными летающи-
ми аппаратами (БПЛА). Об этом «Извес-
тиям» рассказали источник, знакомый 
с менеджерами нескольких операто-
ров связи и чиновниками профильных 
ведомств, а также сотрудник одной 
из сотовых компаний. Группа должна 
оценить, какие полосы могут использо-
ваться для управления беспилотника-
ми, не создавая помех иным существу-
ющим пользователям радиочастотного 
спектра — как гражданским, так и го-
сударственным, сообщил 
один из собеседников. 

В НОМЕРЕ 
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Задача на продвижение
Как СВО меняет армию России

Новости  

 

По газам

К овыктинское месторождение в Иркутской области обеспечит надёж-
ное снабжение газом зарубежных партнёров, заявил Владимир Путин 

21 декабря. Его открытие также станет импульсом для развития восточ-
ных регионов страны.

  Перед расширенным заседанием коллегии Минобороны Владимир 
Путин дистанционно принял участие в церемонии запуска Ковыктин-
ского месторождения и участка Ковыкта — Чаянда газопровода «Сила 
Сибири».

   «Сила Сибири» — крупнейшая система транспортировки газа на вос-
токе России. Она предназначена для доставки голубого топлива россий-
ским потребителям, а также на экспорт в Китай. Магистраль проходит 
по территориям трёх субъектов — Иркутской области, Республики Саха 
и Амурской области.

  Новый маршрут президент назвал важнейшим, поскольку Ковыктин-
ское месторождение — самое крупное в Восточной Сибири. Извлека-
емые запасы газа составят 1,8 трлн куб. м. Протяжённость участка Ко-
выкта — Чаянда — 804 км. Он связывает Ковыктинское месторождение 
с Чаяндинским, расположенным в Якутии.

  Запуск Ковыктинского месторождения, по словам президента, обе-
спечит надёжные поставки газа зарубежным партнёрам. Кроме того, 
проект будет способствовать социально-экономическому развитию 
восточных регионов страны, заметил он. Руководитель «Газпрома» Алек-
сей Миллер добавил: благодаря этому проекту Россия станет одним 
из мировых лидеров по производству гелия.

  В этот же день Владимир Путин провёл встречу с госсекретарём Со-
юзного государства Дмитрием Мезенцевым. На ней они обсудили инте-
грационные отраслевые программы России и Белоруссии. В частности, 
президент отметил, что сейчас для двух стран очень актуальна защита 
информационных ресурсов. Дмитрий Мезенцев также обратил внима-
ние на российско-белорусское сотрудничество в космосе. Он сообщил, 
что скоро глава Белоруссии Александр Лукашенко посетит российский 
Центр подготовки космонавтов.

Совет по безопасности

В КНР надеются, что задействованные в украинском конфликте сторо-
ны сохранят рациональность и сдержанность. Об этом заявил пред-

седатель КНР Си Цзиньпин на встрече с зампредом Совбеза РФ и лиде-
ром «Единой России» Дмитрием Медведевым. 

  Визит российской делегации в Пекин состоялся 21 декабря. В её со-
став помимо Дмитрия Медведева также вошли секретарь генсове-
та партии и первый зампред Совфеда Андрей Турчак, глава фракции 
единороссов в Госдуме Владимир Васильев.

  Стороны «сверили часы по ряду значимых вопросов международ-
ного характера, констатировав широкое совпадение подходов Мо-
сквы и Пекина к наиболее актуальным мировым проблемам», сооб-
щили по итогам встречи в секретариате Медведева. 

  Среди тем была затронута СВО России на Украине. Как заметил Си 
Цзиньпин, в Пекине хотели бы, чтобы Украина и Россия сели за стол 
переговоров, выразив надежду на то, что задействованные в кон-
фликте стороны сохранят рациональность и сдержанность.

  Кроме того, на встрече было подчёркнуто: высшее руководство 
КНР заинтересовано в углублении сотрудничества между правящи-
ми партиями двух стран, а также стремится к тесному сотрудниче-
ству и сближению с Россией ради более справедливого глобального 
управления.

Алексей Рамм, Богдан Степовой

В ласти не будут заниматься милита-
ризацией России и её экономики — 

уровень развития страны на сегод-
няшний день этого просто не требует. 
Об этом 21 декабря заявил президент 
Владимир Путин, выступая на итого-
вом заседании коллегии Миноборо-
ны РФ. Глава государства подчеркнул, 
что и сейчас считает народ Украи-
ны братским, а события, происходя-
щие в соседней стране, — трагически-
ми. Продолжающаяся специальная 
военная операция стала результатом 
политики третьих стран, уверен он. 
По словам Владимира Путина, Россия 
продолжит совершенствовать свои во-
оружённые силы, при этом модерни-
зация будет проходить «спокойно, рит-
мично, без всякой суеты». На этом же 
заседании министр обороны Сергей 
Шойгу высказал ряд предложений 
по укреплению безопасности границ. 
Среди них — увеличение численно-
сти ВС до полутора миллионов чело-
век, повышение призывного возраста 
до 21 года, а также создание Москов-
ского и Ленинградского военных окру-
гов. Эксперты отмечают, что подобные 
меры разрабатывались с учётом ре-
алий СВО и вызваны приближением 
НАТО к нашим границам.

�� «РИТМИЧНО, 
БЕЗ ВСЯКОЙ СУЕТЫ»

Россия продолжит совершенствовать 
свои вооружённые силы, но при этом 
не допустит милитаризации всего го-
сударства, заявил Владимир Путин 
во время итогового расширенного за-
седания коллегии Минобороны РФ.

— Мы не будем заниматься милита-
ризацией страны и милитаризацией 
экономики. Прежде всего потому, что 
достигнутый уровень развития на се-
годняшний день, структура экономи-
ки и так далее не требуют этого, нам 
это просто не нужно, делать что-то из-
лишнее в ущерб стране, в ущерб на-
шим людям и экономике социальной 
сферы, — сказал он.

Президент добавил, что страна бу-
дет совершенствовать не только ВС, 
но и всю «военную составляющую го-
сударства».

— Мы будем делать это спокой-
но, ритмично, без всякой суеты, по-
следовательно. Будем решать задачи 
в сфере укрепления обороноспособ-
ности в целом и задачи, которые сто-
ят в ходе специальной военной опера-
ции, — сказал он.

В то же время Владимир Путин от-
метил, что боевые действия в ходе 
СВО обозначили и вопросы, кото-
рые должны быть оперативно прора-
ботаны. По словам президента, надо 
улучшать связь, автоматизированные 

системы управления войсками и ору-
жием, тактику контрбатарейной борь-
бы, целеуказание и так далее.

— Важно повысить боевые воз-
можности Воздушно-космических 
сил, в том числе истребителей и бом-

бардировщиков при их работе в зоне 
действия современных систем ПВО, — 
подчеркнул глава государства.

Ещё одна актуальная задача — со-
вершенствование беспилотных лета-
тельных аппаратов, включая страте-

гические и разведывательно-ударные, 
а также способов их применения. 
По словам президента, арсенал та-
ких средств должен быть во всех от-
делениях, взводах, ротах, батальонах.

Трагические события, происходя-
щие сегодня на Украине, стали ито-
гом действий государств, и до, и по-
сле распада СССР считавших Россию 
слишком большой страной, которую 
нужно раздробить, отметил Влади-
мир Путин.

— Мы всегда, и вы знаете мою по-
зицию, считали украинский народ 

Вызвали на пакет
A Украинский лидер отправил-

ся в Вашингтон для того, что-
бы продемонстрировать свою близость 
к центру принятия решений, считает 
председатель международного коми-
тета Совфеда Григорий Карасин.

— Это вызывает озабоченность в Ев-
ропе, которая понимает, что дело зашло 
слишком далеко, а Америка становит-
ся режиссёром какой-то пьесы, которая 
имеет малопредсказуемый конец. Зелен-
ский — зависимый от воли и планов Ва-
шингтона и коллективного Запада че-
ловек, но, как далеко заходят эти планы, 
неизвестно никому, — сказал «Извести-
ям» сенатор. — Этот визит у нас вызы-
вает чувство растущей озабоченности 
за дальнейшую судьбу миропорядка, 
за судьбу вообще мирового сообщества. 
Симбиоз Зеленского и Байдена, помно-
женный на информационные потоки, ко-
торые сознательно организуются запад-
ными СМИ, — очень опасная вещь.

Вместе с тем ждать чего-то необыч-
ного от поездки президента Украины 
в Вашингтон не стоит, уверен зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Константин Затулин.

— Темы очевидны и стандартны. Лю-
бое обращение или выступление Зелен-
ского сводится к поиску оружия, денег, 
помощи, призывам самых жёстких мер 
в отношении России. Иной раз к недо-
вольству тем, что такие меры не пред-
приняты. При этом Зеленский может ис-
пользовать этот визит, чтобы укрепить 
свои позиции внутри Украины, — пред-
положил депутат.

�� НОВАЯ ПОМОЩЬ

Ещё до того, как самолёт ВВС США с Вла-
димиром Зеленским на борту успел 
приземлиться на военной базе недале-
ко от столицы, в Вашингтоне анонсиро-
вали выделение нового пакета военной 
помощи. Так, президент Байден делеги-

ровал госсекретарю Энтони Блинкену 
полномочия предоставить Киеву $1 млрд 
по линии дипведомства. В дополнение 
к этим средствам Украина также получит 
$850 млн со стороны Пентагона. При этом 
в пакет впервые включена американская 
зенитно-ракетная система Patriot.

«Общий объём военной помощи Укра-
ине со стороны США составит беспреце-
дентные $21,9 млрд с момента прихода 
к власти действующей администра-
ции», — говорится в официальном заяв-
лении Блинкена.

На фоне таких сумм непонятно, как 
власти Украины будут расплачиваться 
по долгам, подметил сенатор Карасин.

— Возникает вопрос, как это всё будет 
отдавать потом Украина, за счёт чего — 
земли, людей, ресурсов? А что это будет 
означать для Европы? Всё это открытые 
вопросы. Пока Украина залезла в долги, 
по-моему, на десятилетия вперёд. И пока 
она эти долги отдаёт жизнями своих соб-
ственных граждан, — отметил он.

Передача системы Patriot украин-
ской армии не сильно изменит ситуацию 
на фронте, уверен военный эксперт Вик-
тор Литовкин.

— Думаю, что никакой Patriot Украине 
не поможет. Он, конечно, в какой-то мере 
затруднит действия наших войск, 
но мы не знаем, сколько этих ЗРК по-
шлют на Украину. Одна батарея может 
прикрыть только один небольшой уча-
сток территории. На такой город, как 
Киев, нужно штук 40 таких батарей, что-

бы прикрыть его, — рассказал он «Извес-
тиям».

По словам Литовкина, у Patriot есть 
один существенный недостаток в срав-
нении с российскими комплексами ана-
логичного класса — С-300 и С-400.

— У нас ракеты стартуют строго верти-
кально вверх и в воздухе разворачиваются 
на цель, а ракета Patriot стартует под углом 
к горизонту. И чтобы охватить и защитить 
какие-то важные украинские объекты, 
необходимо по их окружности поставить 
множество таких батарей, — добавил он.

По словам военного эксперта, у Сое-
динённых Штатов нет такого количества 
этих ЗРК. Кроме того, это очень доро-
гостоящее оружие. При этом у систе-
мы Patriot есть слепая зона — примерно 
до 100 м от уровня земли, всё, что проле-
тает ниже, батарея не видит. К тому же 
для обслуживания даже одной батареи 
необходимо несколько десятков чело-
век, а на обучение специалистов может 
уйти не менее полугода, добавил Вик-
тор Литовкин.

— К тому же Patriot не способен пере-
хватывать гиперзвуковые ракеты типа 
нашего «Кинжала», «Циркона» или ра-
кеты «Искандер-М». Так что американ-
цы, поставив на Украину эти комплексы, 
рискуют просто дискредитировать свой 
разрекламированный продукт, — резю-
мировал он.

Впрочем, российские специалисты 
должны принимать в расчёт поставки 
ЗРК Patriot и разрабатывать адекватные 

меры противодействия, добавил Кон-
стантин Затулин.

�� НА БИС ДЛЯ КОНГРЕССА

Но это далеко не все средства, которые 
американские власти хотят направить 
Киеву. 20 декабря в Конгресс был внесён 
законопроект о финансировании аме-
риканского правительства в 2023 году. 
В частности, годовой бюджет, рассчитан-
ный на $1,66 трлн, предполагает выделе-
ние $44,9 млрд на «экстренную помощь 
Украине и союзникам США по НАТО». 
Американский парламент должен успеть 
принять его до конца недели, чтобы избе-
жать шатдауна правительства и не стол-
кнуться с проблемами одобрения респу-
бликанцами, которые в январе получат 
большинство в палате представителей.

На этом фоне спикер нижней палаты 
парламента Нэнси Пелоси пригласила 
Владимира Зеленского выступить пе-
ред Конгрессом.

— Америка, да и не только, уже устаёт 
от украинского кризиса, так что приезд 
Зеленского и его выступление в Конгрес-
се призваны взбодрить народные массы 
и членов парламента, чтобы голосова-
ние по годовому бюджету прошло плав-
но и все разъехались на рождественские 
каникулы, — пояснил «Известиям» пре-
зидент Американского университета 
в Москве Эдуард Лозанский.

По словам эксперта, в Белом доме рас-
считывают, что речь украинского ли-
дера поможет склонить колеблющихся 
конгрессменов к одобрению законопро-
екта о финансировании правительства.

При этом американист допустил, что 
вливание средств в Украину продолжит-
ся, поскольку как действующей адми-
нистрации, так и лично Байдену выгод-
но продолжение этого конфликта. Оно 
позволяет отвлекать американское об-
щество от внутренних проблем и скан-
далов, а также дальше идти «крестовым 
походом» против России.
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« МЫ БУДЕМ ДЕЛАТЬ ЭТО СПОКОЙНО, РИТМИЧНО, БЕЗ 
ВСЯКОЙ СУЕТЫ, ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО. БУДЕМ РЕ-
ШАТЬ ЗАДАЧИ В СФЕРЕ УКРЕПЛЕНИЯ ОБОРОНОСПО-

СОБНОСТИ В ЦЕЛОМ И ЗАДАЧИ, КОТОРЫЕ СТОЯТ В ХОДЕ СПЕЦ-
ОПЕРАЦИИ

« АМЕРИКА, ДА И НЕ ТОЛЬКО, УЖЕ УСТАЁТ ОТ УКРА-
ИНСКОГО КРИЗИСА, ТАК ЧТО ПРИЕЗД ЗЕЛЕНСКОГО 
И ЕГО ВЫСТУПЛЕНИЕ В КОНГРЕССЕ ПРИЗВАНЫ ВЗБО-

ДРИТЬ НАРОДНЫЕ МАССЫ И ЧЛЕНОВ ПАРЛАМЕНТА И ЧТОБЫ 
ГОЛОСОВАНИЕ ПО ГОДОВОМУ БЮДЖЕТУ ПРОШЛО ПЛАВНО 
И ВСЕ РАЗЪЕХАЛИСЬ НА РОЖДЕСТВЕНСКИЕ КАНИКУЛЫ



03izvestia.ru
Известия

Четверг, 22 декабря 2022

Задача на продвижение
Как СВО меняет армию России

 Новости

«Это был определяющий год, 
который войдёт в учебники 
истории»
Спикер Совфеда Валентина Матвиенко подвела 
итоги 2022-го, рассказала о планах спецоперации 
и перспективах отношений с Украиной

Алёна Нефёдова

П роведение СВО не подгонялось 
ни под какие даты и сроки, поэто-

му она закончится, когда её цели будут 
достигнуты. Об этом глава Совфеда 
Валентина Матвиенко заявила 21 де-
кабря, отвечая на вопрос «Известий» 
в ходе итоговой пресс-конференции. 
Пока она не видит предпосылок для 
переговоров с Украиной, так как в Ки-
еве говорить «не с кем и не о чем». При 
этом спикер верхней палаты подчер-
кнула, что фейки о якобы готовящей-
ся новой волне мобилизации — это ин-
струмент информационной войны 
против России. Страна при этом оста-
ётся крупнейшим европейским госу-
дарством, которое не намерено отка-
зываться от многовекторной внешней 
политики: представители парламен-
та готовятся поехать в Индию, Китай 
и Бразилию.

Пресс-конференция спикера Со-
вета Федерации Валентины Мат-
виенко, посвящённая окончанию 
осенней сессии парламента, собра-
ла традиционный пул журналистов 
в зале на Большой Дмитровке. Об-
щение с корреспондентами в таком 
формате глава верхней палаты про-
водит дважды в год по случаю за-
крытия сессий. Матвиенко пришла 
на встречу с прессой в хорошем рас-
положении духа.

— Если говорить о смысловом зна-
чении уходящего года: это был осо-
бенный, определяющий год — один 
из тех, который когда-нибудь вой-
дёт в учебники истории. Главное, что 
можно сказать, говоря об итогах: ухо-
дящий 2022 год стал годом консоли-
дации, — сказала она.

Вопреки мощнейшему давлению 
на Россию извне и существующим 
угрозам, требующим финансовых 
затрат, уходящий год доказал: РФ 
останется социальным государством. 
«Мы не только сохранили, реализо-
вали все социальные обязательства, 
но и приняли дополнительные меры 
по усилению социальной защищён-
ности наших граждан», — подчеркну-
ла Валентина Матвиенко. За год пар-
ламент принял порядка 170 законов 
социальной направленности.

Что касается экономических по-
казателей, то РФ завершит 2022-й 
с более позитивными результата-
ми, чем изначально прогнозирова-
ли некоторые эксперты. В частности, 
снижение ВВП будет в пределах 2,5–
2,7%, а инфляция — ниже 13%, уточ-
нила спикер СФ. Потому сейчас нет 
оснований для панических настро-
ений: российская экономика имеет 
запас прочности, большой потенци-
ал для роста, а жесточайшие запад-
ные санкции не лишили её управля-
емости, уверена Матвиенко. Кроме 
того, заметила она, страны, отказав-
шиеся от энергоресурсов из России, 
всё равно покупают российские газ 
и нефть через посредников и будут 
продолжать это делать.

Журналисты поинтересовались 
и кадровыми вопросами, в частно-
сти тем, кто заменит Алексея Кудри-
на на посту главы Счётной палаты. 
Сейчас идут консультации, и сена-
торы могут назначить нового чело-
века уже в начале весенней сессии, 
сообщила Валентина Матвиенко. 
При этом она призвала не торопить-
ся с принятием решения, поскольку 
«государево око за финансами и рас-
ходованием бюджета» должен воз-
главить человек с профессиональ-
ными качествами.

Спикер СФ также прокоммен-
тировала законопроект о запрете 
удалёнки для некоторых специали-
стов. По её мнению, документ, кото-
рый находится в стадии разработ-
ки, не ущемляет права сотрудников 
и речь идёт только о безопасности. 
Валентина Матвиенко полагает, что 
нужно создать реестр компаний, ор-
ганизаций, должностей, имеющих 
доступ к данным, которые могут вли-
ять на информационную и коммерче-
скую безопасность.

Значимая часть вопросов касалась 
специальной военной операции. Об-
суждать окончание СВО и говорить 
о сроках её проведения Валентина 
Матвиенко считает некорректным. 
Спикер Совфеда подчеркнула: спе-
циальная военная операция на Укра-
ине закончится, когда её цели будут 
достигнуты. Цели ранее определил 
президент России: речь идёт о «де-
милитаризации» и «денацификации» 
Украины.

— Изначально, когда было приня-
то решение о специальной военной 
операции, она не подгонялась под 
какие-то даты, под какие-то сро-
ки. Всё делается для того, чтобы эти 
цели были достигнуты. Сомнений 

ни у кого на этот счёт не должно быть. 
Они обязательно будут достигнуты, 
потому что важнее национальной 
безопасности, национального суве-
ренитета ничего нет, — сказала Мат-
виенко, отвечая на вопрос «Извес-
тий».

Также спикер верхней палаты 
парламента, будучи членом Совбе-
за, развеяла один из главных слухов 
последних месяцев: необходимости 
в новой волне мобилизации нет. «Эта 
тема ни разу не поднималась, её во-
обще нет сегодня в повестке», — ска-
зала она. Фейки о якобы готовящей-
ся новой волне мобилизации — это 
инструмент информационной вой-
ны против России, подчеркнула она.

Журналистов также волновала 
судьба уже отправившихся в зону 
СВО — они могут столкнуться с но-
вым «афганским синдромом». По сло-
вам Валентины Матвиенко, ни одного 
из бойцов не оставят без внимания 
и реабилитации, каждый получит не-
обходимую помощь.

Сенатор не видит предпосылок 
для переговоров с Украиной в бли-
жайшее время, так как в Киеве гово-
рить «не с кем и не о чем».

— Не о чем — я имею в виду посто-
янные высказывания украинско-
го руководства, которое убежда-
ет нас вообще в отсутствии всякого 
понимания реальности и попыток 
признать эту реальность. Поэтому 
не о чем пока с этим руководством 
говорить. А не с кем, потому что 
на Украине нет самостоятельных по-
литиков. Всю повестку им формирует 
вашингтонский обком, как у нас при-
нято говорить, — заявила она.

Председатель Совета Федерации 
также прокомментировала визит 
Владимира Зеленского в США. Она 
уверена, что в Вашингтоне не будут 
обсуждаться предпосылки к миру 
и возможность переговоров с Росси-
ей: «думаю, что устроят шоу с высту-
плением, потом похлопают по плечу, 
дадут ему рюкзак на плечи и от-
правят снова на войну. Скорее все-
го, визит закончится только этим». 
По её мнению, сегодня можно гово-
рить о переговорах только при «при-
знании существующих реалий».

При этом глава Совфеда не согла-
силась с выражением про «разворот 
России на Восток». По её словам, РФ 
«не флюгер, чтобы конъюнктурно 
разворачиваться вправо-влево. Рос-
сия была, есть и останется частью Ев-
ропы. И никто это не может отрицать. 
Мы крупнейшее европейское госу-
дарство», — подчеркнула она.

Россия в целом не намерена отка-
зываться от многовекторной внеш-
ней политики. Всего ожидается свы-
ше 300 мероприятий. Российские 
сенаторы в следующем году посетят 
парламентскую «двадцатку» в Ин-
дии, а в первом полугодии — заседа-
ние межпарламентской комиссии 
с Китаем. Кроме того, РФ примет уча-
стие в саммите «Женской двадцатки» 
в Индии, X Форуме регионов России 
и Белоруссии в Уфе, а также в Меж-
дународном экологическом форуме. 
Более того, в новогодние праздни-
ки Валентина Матвиенко анонсиро-
вала свою поездку на инаугурацию 
президента Бразилии, которая прой-
дёт 1 января.

— По возвращении, конечно же, 
хотя бы на два-три дня куда-то вы-
еду в зимнюю Россию покататься 
на лыжах, отоспаться, но это будет 
несколько дней буквально, — доба-
вила она.

Как раз новогодней повесткой 
и завершилась пресс-конференция. 
«Ничего не надо диктовать и отме-
нять, практически все субъекты ре-
шение приняли. Ну как без селёдки 
под шубой, оливье, фильма “Ирония 
судьбы, или С лёгким паром”, без это-
го как бы уже не Новый год», — счи-
тает она. Однако сейчас не время 
и не место для пышных новогодних 
гуляний с фейерверками, и грядущий 
праздник нужно провести с семьёй 
и близкими, резюмировала она.

братским народом, я и сейчас так ду-
маю. То, что происходит, — это, конеч-
но, трагедия, наша общая трагедия. 
Но она не является результатом на-
шей политики, а, наоборот, является 
результатом политики других стран, 
третьих стран, которые всегда к это-
му стремились, к дезинтеграции рус-
ского мира, — подчеркнул президент 
России. — В известной степени они до-
бились успеха и вытолкнули нас на та-
кую черту, на которой мы оказались.

Главнокомандующий напомнил: 
до февраля 2022 года Москва неод-

нократно делала шаги к сближению 
и партнёрству с Киевом.

— Мы предпринимали на протя-
жении десятилетий попытки вы-
строить отношения (с Украиной) 
в новых геополитических услови-
ях, всё делали для того, чтобы в но-
вых условиях выстроить не просто 
добрососедские, а братские отно-
шения: и кредиты давали, и чуть 
ли не бесплатные энергоресурсы 
поставляли — годами, — перечис-
лил Владимир Путин. — Нет, ничего 
не работало, просто ничего.

�� ПЛЮС ДВА ОКРУГА

Сегодня на Украине российским во-
еннослужащим противодействуют 
объединённые силы Запада, отметил 
в начале своего выступления Сергей 
Шойгу. США и их союзники накачива-
ют киевский режим вооружениями, 
обучают военнослужащих, предостав-
ляют развединформацию, направля-
ют советников и наёмников, ведут ин-
формационную и санкционную войну, 
подчеркнул он.

— Для гарантированного решения 
задач по обеспечению военной без-
опасности Российской Федерации 
необходимо довести численность во-
оружённых сил до 1,5 млн военнослу-
жащих, в том числе военнослужащих 
по контракту — до 695 тыс. человек, — 
сказал министр.

По мнению Сергея Шойгу, есть не-
обходимость и в создании Московско-
го и Ленинградского военных округов.

— Учитывая стремление НАТО нарас-
тить военный потенциал вблизи рос-
сийских границ, а также расширить 
Североатлантический альянс за счет 
Финляндии и Швеции, требуется при-
нятие ответных мер по созданию со-
ответствующей группировки войск 
на северо-западе России, — объяснил 
министр.

Кроме того, он предложил сформи-
ровать новые дивизии, включая две де-
сантные, а также переформатировать 
мотострелковые бригады в дивизии. 
Для каждой общевойсковой (танковой) 
армии предполагается создать смешан-
ную авиационную дивизию и бригаду 
армейской авиации. Появятся и новые 
авиаполки.

Для создания артиллерийского ре-
зерва сформируют пять артдивизий 
военных округов, а также артбригады 
большой мощности.

По словам военного историка Дми-
трия Болтенкова, эти предложения 
не стали неожиданностью. Такие идеи 
появились в военном ведомстве задол-
го до СВО и стали ответом на возраста-
ющий уровень конфронтации с НАТО.

— Ещё в 2014 году стало понятно, что 
Западный военный округ имеет слиш-
ком большую зону ответственности. 
Поэтому из его состава сначала вы-
делили Северный флот, а уже в 2016–
2017 годах появились первые планы 
о разделении ЗВО на Ленинградский 
и Московский военные округа, — отме-
тил Дмитрий Болтенков. — В нескольких 
ведомственных изданиях тогда появи-
лись первые публикации о необходи-
мости сформировать в каждом воен-
ном округе по артиллерийской дивизии. 
А с 2017 года неоднократно звучали пла-
ны о возможном увеличении числен-
ности ВДВ.

К примеру, бывший главком воздуш-
но-десантных войск генерал Андрей 

Сердюков говорил о планах по форми-
рованию 104-й десантной дивизии. Но-
вое соединение должно появиться как 
раз в 2023 году. Уже несколько лет суще-
ствовали планы по развёртыванию бри-
гад морской пехоты в дивизии.

По словам военного историка, идея 
о формировании в каждой общевой-
сковой армии по авиационной диви-
зии и бригаде армейской авиации поя-
вилась ещё в конце 1980-х годов в СССР.

— Такое решение появилось в ре-
зультате анализа опыта войны в Афга-
нистане. По тем планам бригады армей-
ской авиации имели очень интересный 
штат. Помимо вертолётов там были ещё 
штурмовики и транспортные самолё-
ты с укороченным взлётом, — отметил 
Дмитрий Болтенков. — Но реализовать 
планы не удалось из-за развала Совет-
ского Союза.

Эксперт уверен, что сейчас такой 
план реализовать получится.

— Наша авиационная промышлен-
ность выпускает достаточно авиаци-
онной техники для комплектования 
этих авиационных частей и соедине-
ний. А опыт СВО позволит командирам 
правильно и эффективно использовать 
этот инструмент на поле боя, — резюми-
ровал Болтенков.

�� ДО 21 ГОДА

Сергей Шойгу также предложил при 
комплектовании вооружённых сил по-
этапно увеличивать возраст призы-
ва граждан с 18 до 21 года, а предель-
ный — повысить до 30 лет. А в качестве 
дополнения — обеспечить возмож-
ность по желанию поступать на во-
енную службу по контракту с перво-
го дня службы.

— Сейчас большой процент воен-
нослужащих по контракту в ВС РФ 
составляют так называемые альтер-
нативщики — военнослужащие, ко-
торые предпочли вместо одного года 
срочной службы заключить контракт 
на два года, — напомнил военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — Более того, 
именно благодаря альтернативщикам 
удалось серьёзно увеличить долю во-
еннослужащих по контракту в рос-
сийской армии. Поэтому новые пред-
ложения Сергея Шойгу вполне ясны. 
При увеличении возраста призыва 
с 18 до 21 года, а предельного до 30 лет 
военное ведомство рассчитывает мак-
симально увеличить именно долю аль-
тернативщиков. Более того, сам Сергей 
Шойгу в выступлении о таких планах 
и говорил.

В идеале военное ведомство хочет 
получить такую ситуацию, когда в воен-
коматах с бойцами сразу будут заклю-
чать контракты на два года. Таким об-
разом, не придётся увеличивать срок 
военной службы по призыву, уверен 
Шурыгин.
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Всему своё время

Константин Суховерхов

Программный координатор РСМД

X XI век будет веком Америки. 
Именно так считали в конце 

1990-х — начале 2000-х годов мно-
гие американцы и практически вся 
политическая элита США. Впрочем, 
тогда всему миру действительно ка-
залось: Соединённые Штаты доби-
лись такого уровня гегемонии, что 
вряд ли в обозримой перспективе 
кто-то сможет бросить Вашингто-
ну вызов или вообще пересмотреть 
сложившуюся ситуацию на между-
народной арене.

Тем не менее сегодня «американ-
ская исключительность» вне США 
воспринимается как нечто вредное. 
Например, в ЕС на фоне последних 
геополитических событий край-
не разочарованы законом «О сни-
жении инфляции», который создаёт 
сложности для европейской про-
дукции на рынке Штатов.

Президент Франции Эмману-
эль Макрон после своего недавне-
го визита в США открыто выражал 
негодование подходом Вашингто-
на, который по факту пренебрегает 
интересами европейских союзни-
ков. Более того, РФ, Китай и неко-
торые другие страны регулярно 

намекают на то, что именно «аме-
риканская исключительность» ме-
шает созданию прочного многопо-
лярного мира.

Казалось бы, девиз «Амери-
ка прежде всего» связан с экс-
президентом США Дональдом 
Трампом, а не с его преемником 
Джо Байденом. Однако на самом 
деле сложно вспомнить момен-
ты в истории США, когда эта стра-
на руководствовалась иным под-
ходом.

Среди основных факторов, ко-
торые привели американские по-
литические элиты к пониманию 
их исключительности, было стрем-
ление к либерализации и демо-
кратизации общественной жизни 
(к слову, в британских североаме-
риканских колониях она и так была 
очень свободна по меркам XVIII 
века).

Отцы-основатели США ещё 
до Американской революции пи-
сали о недостатках монархии 
и важности персональных сво-
бод каждого человека. Они, как 
и их единомышленники, были в не-
которой степени идеалистами, ко-
торые вдохновлялись демокра-
тией республиканского периода 
Древнего Рима, где существова-
ли власть народа и чёткая органи-
зация государства. Кстати, имен-
но по этой причине в США осталось 
множество государственных сим-
волов, которые перекликаются 
с древнеримскими.

Впрочем, на тот момент с кон-
текстом именно такой интер-
претации «исключительности» 
было сложно спорить. США ста-
ли первым государством за мно-
го сотен лет с выстроенными де-
мократическими институтами. 
Именно такое понимание «исклю-
чительности» долгое время суще-

ствовало в американской полити-
ческой жизни. Хотя уже тогда этот 
принцип проявлялся не толь-
ко в рамках философских дис-
куссий, но и в воплощении ис-
ключительных американских 
интересов: присоединение ча-
сти территорий испанской импе-
рии (например, Техаса и Калифор-
нии, временная оккупация Кубы) 
или война 1812–1815 годов с Вели-
кобританией за увеличение терри-
торий США.

При этом укрепление «амери-
канской исключительности» про-
изошло в XX веке на фоне воспри-
ятия себя как страны — лидера 
«всего свободного мира» и основ-
ного борца с коммунизмом. В ито-
ге США начали себя воспринимать 
как уникальную в политическом 
смысле страну по уровню свобод 
граждан, особенную в культур-
ном и экономическом плане. Этот 
подход получил своё развитие по-

сле окончания холодной войны, 
так как в Штатах закрепилось по-
нимание: именно либеральная эко-
номика и демократические ценно-
сти позволили Вашингтону и его 
союзникам одержать верх над 
СССР.

Сегодня идею «исключитель-
ности» продвигают прежде всего 
представители Республиканской 
партии, что было заметно в ходе 
недавних промежуточных выборов. 
Хотя к этой концепции не раз обра-
щались экс-президент Барак Обама 
и другие демократы.

Несмотря на то что идея «ис-
ключительности» в США всё ещё 
сильна, ей предстоит бороться 
за своё существование. Амери-
канские союзники в Европе, хотя 
и следуют в русле внешней по-
литики Вашингтона, уже сегод-
ня скептически относятся к дей-
ствиям заокеанских друзей. Кроме 
того, Китай воспринимается в ка-
честве силы, которая способна по-
дорвать гегемонию США прежде 
всего в экономическом плане. Соб-
ственно, Пекин этим занимает-
ся последние годы, продавливая 
свои интересы в ВТО и иных меж-
дународных организациях, напри-
мер в ЮНЕП. Россия же сейчас, как 
и в прошлом веке, открыто ставит 
под вопрос политическую «исклю-
чительность» США на междуна-
родной арене.

В этих условиях складывается 
ситуация, когда «американской ис-
ключительности» не будет места 
в глобальной политике. Обосновать 
«особенность» своей страны мест-
ные политики, может быть, и су-
меют для своего населения, но эта 
концепция точно не будет находить 
широкого понимания среди других 
ключевых игроков, таких как РФ, 
КНР и Евросоюз.

МНЕНИЕ
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« АМЕРИКАН-
СКИЕ СОЮЗНИ-
КИ В ЕВРОПЕ, 

ХОТЯ И СЛЕДУЮТ В РУСЛЕ 
ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ ВА-
ШИНГТОНА, УЖЕ СЕГОДНЯ 
СКЕПТИЧЕСКИ ОТНОСЯТ-
СЯ К ДЕЙСТВИЯМ ЗАОКЕ-
АНСКИХ ДРУЗЕЙ. А КИТАЙ 
ВОСПРИНИМАЕТСЯ В КА-
ЧЕСТВЕ СИЛЫ, КОТОРАЯ 
СПОСОБНА ПОДОРВАТЬ ГЕ-
ГЕМОНИЮ США
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Собрать и укрепить
Налоговый период приостановит ослабление рубля

Наталья Ильина

В ближайшие дни поддержку рублю 
окажет налоговый период, пик ко-

торого придётся на 26 декабря: осла-
бление нацвалюты приостановится или 
негативный тренд вовсе будет пере-
ломлен, ожидают опрошенные «Изве-
стиями» аналитики. 21 декабря доллар 
и евро обновили полугодовые макси-
мумы, превысив отметки 70 и 75 руб-
лей соответственно. Это связано с на-
чалом действия ограничений против 
российской нефти, а также со спро-
сом населения и бизнеса на валюту 
перед праздниками. На рынке ожида-
ют, что в ближайшие месяцы россий-
ская денежная единица зафиксирует-
ся на уровнях около 70 руб./$.

В среду, 21 декабря, доллар укре-
пился выше отметки 70 руб./$ впервые 
с 11 мая. Курс евро превысил 75 рублей, 
обновив максимум 29 апреля. Рубль ос-
лабевает по отношению к основным 
мировым валютам восьмую сессию 
подряд.

Основным триггером такой дина-
мики стало падение цены на нефть, 
заявил портфельный управляю-
щий УК «Открытие» Руслан Муста-
ев. Он напомнил, что исторически 
рубль довольно сильно коррелировал 
со стоимостью чёрного золота. С 5 де-
кабря начали действовать ограниче-
ния на торговлю российской нефтью 
(потолок цен $60 за баррель, эмбар-
го на поставки). По данным агентства 
Bloomberg, на неделе с 10 по 16 декаб-
ря морские поставки нефти из РФ про-
сели более чем в два раза, что также 
способствует снижению курса рубля, 
добавил аналитик.

Свой вклад в ослабление нацвалю-
ты в декабре вносит сезонность, сооб-
щил главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. Он уточнил: в кон-
це года традиционно возрастает спрос 
на валюту для закупки импортных то-
варов в новогодние распродажи и для 
туристических поездок за границу 
на длинные праздники. Кроме того, 
по словам эксперта, как только нача-
лось сильное движение рубля, под-
ключились и валютные спекулянты, 

некоторые компании и граждане — они 
подкрепили понижательный тренд.

— При этом валютный рынок стал бо-
лее сегментированным — если раньше 
объём торгов по инструментам рубль/
доллар США на Московской бирже 
составлял почти 80% всего оборо-
та, то в последние несколько месяцев 
оборот по инструментам рубль/юань 
превышает оборот в долларовом сег-
менте. При этом и там и там совокуп-
ный оборот значительно ниже, чем 
был ранее. Соответственно, меньший 
объём операций теперь может приво-
дить к большей волатильности по лю-
бой паре, — подчеркнул аналитик Юни-
Кредит Банка Ариэл Черный.

Ускорившееся ослабление рубля 
также отчасти связано с тем, что по-

следний пакет санкций не включал 
в себя ограничения в отношении Наци-
онального клирингового центра, а так-
же блокировку использования недру-
жественных валют, полагает аналитик 
дирекции операций на финансовых 
рынках банка «Санкт-Петербург» Вик-
тор Григорьев. Он пояснил: это повы-
шает привлекательность «американца» 
и «европейца» в связи со снижением 
рисков их использования и хранения.

Кроме того, бизнес, как прави-
ло, предпочитает «парковать» лик-
видность в валюте на новогодние 
каникулы, рассказал начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. Таким 
образом инвесторы стремятся мини-
мизировать свои риски в преддверии 

Подставить на поток
A 19  декабря официальный 

представитель диплома-
тического ведомства Мария Захаро-
ва сообщила, что МИД рассчитывает 
убедить коллег из Иордании в безопас-
ности самолётов российских авиаком-
паний.

Свои чартерные рейсы на египетские 
курорты отменила также авиакомпа-
ния «Уральские авиалинии», которая 
планировала выполнять их в партнёр-
стве с туроператором Fun & Sun, рас-
сказали «Известиям» в компании. Она 
стала четвёртым российским перевоз-
чиком, кто теперь не летает в Египет. Ра-
нее помимо iFly с этой же проблемой 
столкнулись Nordwind и «Икар».

— Мы отменили рейсы в Египет до ре-
шения вопроса с пролётами, — сказала 
«Известиям» пресс-секретарь «Ураль-
ских авиалиний» Вера Гасникова.

Согласно данным ресурса Flightradar 
(FR), отменёнными оказались вы-
леты из Домодедово в Хургаду на 15, 
19 и 22 декабря, рейс из Уфы в Хургаду 
на 16 декабря и из Тюмени в Шарм-эш-
Шейх на 22 декабря.

В авиакомпании не пояснили, поче-
му отменили рейсы. Однако собеседни-
ки «Известий» в авиаотрасли считают, 
что проблема та же — самолёты с двой-
ной регистрацией. «Уральские авиали-
нии» — это единственная крупная авиа-
компания РФ, которой не удалось за год 
вывести из реестра Бермуд ни одного 
своего самолёта.

Тем не менее в этом году перевоз-
чик активно летал в Киргизию и Тад-
жикистан. Последние рейсы в Египет 
компания выполнила в начале марта 
этого года. По данным Росавиации (ста-
тистика агентства есть у «Известий»), 
с января по октябрь заграничный пасса-
жиропоток «Уральских авиалиний» со-
ставил 2,19 млн человек — больше оказа-
лось только у «Аэрофлота», он перевёз 
за границу в этот же период 2,69 млн.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службу Росавиации и МИД РФ.

После отмены рейсов «Уральских 
авиалиний» Fun & Sun стала переса-
живать клиентов с проданными в Еги-
пет турами на рейсы турецкого пере-
возчика Corendon.

— Corendon действительно выполня-
ет для нас рейсы в Египет, только с по-
садкой в Анталье. Однако такие рей-
сы будут ещё удобнее для пассажиров, 
так как они короче по времени. Ведь ра-
нее российским авиакомпаниям прихо-
дилось на маршруте в Египет облетать 
Турцию чуть ли не над Казахстаном, 
и время в полёте составляло более семи 
часов, — сообщила «Известиям» офици-
альный представитель туроператора 
Ольга Иванова.

Рейсами Corendon другой крупный 
российский туроператор Tez Tour воз-
вращает россиян и в обратном направ-
лении — с курортов в РФ. Для этих целей 
используются и мощности российской 
Red Wings, а также Egypt Air, сообщал 
ранее представитель Tez Tour.

— Авиакомпания iFly продолжает 
прикладывать максимум усилий по со-
гласованию необходимых документов 
с Федеральным агентством воздушно-
го транспорта с целью продолжения по-
лётной программы в Египет с 23 декаб-
ря, — сообщили «Известиям» в Tez Tour.

По данным источника «Известий» 
в iFly, перевозчик с конца мая до 15 де-
кабря перевёз в Египет около 360 тыс. 
человек, выполнив более 900  рей-
сов. Если полёты в республику так 
и не удастся запустить до середины 
января 2023 года, то с отменами туров 
столкнутся уже 60 тыс. россиян, под-
считали ранее «Известия».

— Конечно, в преддверии новогод-
них праздников такой большой отток 
финансов (на возвраты денег за биле-
ты и туры. — «Известия») ничего хоро-
шего ни для кого из игроков туротрас-
ли не несёт. Но Tez Tour — это довольно 
крупный оператор, у которого есть 
и другие направления поездок: может, 
не столь массовые, но и они генерируют 

денежный поток. Пока ситуация не кри-
тическая, — оценил вице-президент Ас-
социации туроператоров России Ар-
тур Мурадян.

Кроме того, туроператоры могут 
договориться с теми авиакомпаниями, 
которые сейчас выполняют вывозные 
рейсы из Египта, брать часть пассажи-
ров и в направлении на курорты, доба-
вил эксперт.

iFly поступает верно, отменяя рей-
сы постепенно, по мере приближения 
дат вылетов, потому что таким образом 
все пассажиры гарантированно вернут 
свои деньги, считает член президиума 
Альянса туристических агентств РФ 
Алексан Мкртчян.

— Вопрос, правильно ли они посту-
пают, всегда о двух концах. Для себя 
они делают правильно — если они сей-
час отменят всю полётную програм-
му в Египет, то придётся выплачивать 
деньги сразу всем пассажирам, а это 
огромные суммы. Проще возвращать 
потихоньку, день за днём. С другой сто-
роны, туристам с более поздними дата-
ми вылета сейчас сложнее спланиро-
вать свой отпуск. Это минус, — сказал 
эксперт.

По его словам, перевозчикам 
не стоит ожидать дополнительных ре-
шений от Росавиации — ведомство уже 
дало однозначный ответ, что полёты 
в небе Сирии для гражданских самолё-
тов небезопасны. Что касается ремар-
ки о том, что Росавиация продолжа-
ет межведомственные согласования 
по этой теме — это лишь формаль-
ность, считает Алексан Мкртчян. 
А проработка МИДом возврата к полё-
там по маршруту, который пролегает 
над Иорданией, займёт много време-
ни, это вопрос не одного дня, заклю-
чил эксперт.

С чужим уставом
В РФ хотят запретить иностранные агрегаторы грузоперевозок

Наталья Башлыкова

В России предлагают запретить де-
ятельность всех интернет-агрега-

торов грузоперевозок с иностранным 
участием, так как они владеют конфи-
денциальной информацией не толь-
ко о гражданах РФ, но и о движении 
важных грузов, связанных с оборо-
носпособностью страны. Обращение 
в Генпрокуратуру, Минцифры и ФСБ на-
правила организация по защите прав 
потребителей «Общественная потре-
бительская инициатива» (ОПИ). Спе-
циалисты, в частности, просят прове-
сти проверку немецкой IT-компании 
Transporeon. По мнению самих логистов, 
уход иностранных компаний приведёт 
к удешевлению грузоперевозок в РФ.

�� УГРОЗА БЕЗОПАСНОСТИ

Обращение ведомствам направил гла-
ва ОПИ Олег Павлов.

«На примере теракта на Крымском 
мосту мы уже обращали внимание 
на проблему агрегаторов грузопере-
возок и риски для жизни и здоровья 
граждан, а также для критической ин-
фраструктуры, которые несёт их бес-
контрольная деятельность. В этом 
контексте особого внимания заслужи-
вает присутствие на российском рын-
ке иностранных агрегаторов, предо-
ставляющих услуги отечественным 
компаниям, работающим в том чис-
ле на нужды оборонного комплекса», — 
говорится в письме, которое есть у «Из-
вестий».

В качестве примера Олег Павлов 
приводит немецкую IT-компанию 
Transporeon, которая предлагает кли-
ентам цифровую логистическую плат-
форму — платный облачный сервис 
для поиска контрагентов и соверше-
ния сделок.

«Данную платформу характеризуют 
многочисленные нарушения, связан-
ные с обработкой и хранением персо-
нальных данных российских юриди-
ческих и физических лиц, которые 
размещаются на серверах в Германии. 
При этом в числе клиентов этой плат-
формы — крупнейшие отечественные 
компании из различных системоо-
бразующих отраслей», — подчёркива-
ет Олег Павлов.

Таким образом, по его словам, за-
интересованные иностранные лица, 
включая западные спецслужбы, могут 
получить информацию о движении то-
варов и грузов, которая не только ука-
зывает на состояние отдельных отрас-
лей российской экономики, но также 
раскрывает характер и содержание ме-
роприятий по обеспечению обороно-
способности России.

«Всё вышеуказанное происхо-
дит на фоне публикации на сайте 
Transporeon материалов антироссий-
ской направленности и открытых при-

зывов к поддержке украинского ре-
жима. Отмеченные обстоятельства 
прямо указывают на необходимость 
нормативного установления запрета 
на деятельность на российском рын-
ке агрегаторов грузоперевозок с ино-
странным участием», — говорится в об-
ращении.

Глава ОПИ также напоминает, что 
аналогичные меры на законодатель-
ном уровне принимаются по другим 
направлениям. Так, Госдума 21 декаб-
ря приняла закон, который регулиру-
ет деятельность сервисов размещения 
объявлений (классифайдов) с суточ-
ной аудиторией свыше 100 тыс. поль-
зователей. Согласно новым нормам, его 
владельцем может выступать только 
россиянин, не имеющий гражданства 
другой страны, или российское юрлицо.

«Принимая во внимание изложен-
ное, просим вас принять имеющиеся 
в ваших полномочиях меры и содей-

ствовать скорейшему введению за-
прета на деятельность на российском 
рынке агрегаторов грузоперевозок 
с иностранным участием», — говорит-
ся в документе.

Зарубежные интернет-агрегато-
ры грузоперевозок сейчас занимают 
треть российского рынка, при этом ни-
какой ответственности за нарушения 
хранения персональных данных они 
не несут, пояснил в беседе с «Извести-
ями» Олег Павлов.

�� ВИДЯТ ВСЁ

Председатель НП «Грузавтотранс» 
(объединяет крупные и небольшие 
компании-автогрузоперевозчики) 
Владимир Матягин назвал предложе-
ние ОПИ правильным.

— Любая информация о логистиче-
ских потоках, тем более если их ино-
странные компании отслеживают 
из-за границы, — это прежде всего по-
нимание того, как развивается эконо-
мика, где находятся наиболее важные 
центры той или иной продукции. Поэ-
тому, конечно, особенно в нынешних 
условиях, это очень правильное пред-
ложение. Должны работать только рос-
сийские операторы, — сказал он «Из-
вестиям».

Угроза утечки персональных дан-
ных существует, согласился управля-
ющий директор транспортно-экспеди-
ционной компании «Нетворк Логистик» 
Владислав Бекоев.

— Я не против, если у нас будет всё 
своё. Ведь иностранные компании, ко-
торые занимаются грузоперевозками 
в России, тут ничего своего не имеют, 
в частности они пользуются россий-
скими водителями. По сути, их при-
сутствие на российском рынке — это 
только лишняя прокладка в ценообра-
зовании логистики, — добавил специ-
алист.

При этом он полагает, что в случае 
ухода таких агрегаторов перевозки 
в РФ точно подешевеют.

«Известия» направили запрос в ком-
панию Transporeon с предложением 
высказать свою точку зрения по дан-
ному вопросу. Кроме того, редакция 
обратилась в Минцифры, Генпрокура-
туру и ФСБ с просьбой оценить пер-
спективу поддержки этого обращения.

Залог частоты
A По словам другого собе-

седника, в рабочую груп-
пу планируют включить представи-
телей Минпромторга и Росавиации, 
а также иных заинтересованных ве-
домств и представителей бизнес-со-
общества. «Известия» направили за-
просы в указанные ведомства.

Источники «Известий» утверждают: 
пункт о выделении специальных частот 
для управления дронами планирова-
ли включить в повестку на ближайшем 
заседании ГКРЧ, намеченном на конец 
декабря. Но в итоге его рассмотрение 
решили перенести — доработать вопро-
сы, связанные с использованием частот 
дронами, должна рабочая группа, объ-
яснили собеседники.

Вопрос выделения частот для ле-
тающих беспилотников будет рассма-
триваться на ближайшем заседании 
ГКРЧ, сообщили «Известиям» в Мин-
цифры, курирующем деятельность 
комиссии. По итогам заседания пла-
нируется создать рабочую группу, под-
твердили в ведомстве. Минпромторг 
будет представлять интересы разра-
ботчиков воздушных судов, Росавиа-
ция — отвечать за законодательное 
регулирование использования ра-
диочастот, а другие представители 
ГКРЧ — участвовать в вопросах выде-
ления диапазона для БПЛА, отметили 
в ведомстве.

В предварительных материалах ко-
миссии, которые и предстоит дорабо-
тать межведомственной группе, сказа-
но о возможности использования для 
управления дронами частот 1,7–1,8 ГГц.

— Возможно, часть полос частот 
была внесена в проект решения ГКРЧ 
без проработки, просто на основе по-
желаний авиационной отрасли, — счи-
тает руководитель проектов компании 
«Спектр Менеджмент» Вадим Поска-
кухин. — Запрошенные полосы содер-
жали частоты, используемые в других 
регионах мира — с другими схемами 
их распределения.

Эксперт добавил: в России частот-
ные планы выстроены по-другому — 
например, то, что на Западе беспре-
пятственно можно использовать для 
БПЛА, в нашей стране может пересе-

каться с сотовой связью. Допустим, ди-
апазон 900 МГц принят для безлицен-
зионного использования в Северной 
Америке и Азии, а в России на этих ча-
стотах работает сотовая связь 2G, при-
вёл пример Вадим Поскакухин.

Пока для эксплуатации беспилот-
ных воздушных судов (БВС) выделена 
одна полоса частот в диапазоне 5,85–
6,43 ГГц, сказано в материалах ГКРЧ, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Но эта полоса используется только для 
проведения воздушного наблюдения 
и патрулирования удалённых про-
мышленных объектов, пояснено в до-
кументах.

Сейчас для связи с дронами пере-
используются частоты от других мас-
совых технологий. В первую очередь 
гражданские беспилотники по боль-
шей части управляются и передают ви-
деоданные на частотах 2,4 ГГц — на них 
же работает Wi-Fi, рассказывали «Изве-
стиям» участники рынка. Это создаёт 
помехи летательным аппаратам, осо-
бенно если в одном месте их собирает-
ся много. К тому же устройства можно 
использовать только в зоне прямой ви-
димости от станции управления в силу 
ограничений по мощности, объясня-
ли они.

В РФ, как и во всём мире, рынок бес-
пилотников интенсивно расширяет-
ся. В стране зарегистрировано более 
68,4 тыс. БВС весом менее 30 кг, сооб-
щала ранее начальник управления сер-
тификации авиационной техники Ро-
савиации Наталья Кириллова.

— Необходимо выделить полосы ча-
стот для развёртывания небольшого 
количества специализированных ба-
зовых станций для управления дрона-
ми на локальных объектах, — отметил 
один из собеседников «Известий». — 
Для нелокального использования в го-
родах или вдоль дорог целесообразно 
переиспользовать сети сотовой свя-
зи, которые в последние годы дораба-
тывают специально для обеспечения 
работы БПЛА.

Частоты 1,7–1,8 ГГц, обозначенные 
в материалах ГКРЧ, сейчас применя-
ются на сетях LTE, рассказал Вадим 
Поскакухин.

— Это шаг к тому, чтобы превратить 
сотовые сети в полноценные системы 
управления дронами, охватывающие 
практически всю страну, — считает он.

По словам эксперта, в мире уже 
проводят опыты, в ходе которых про-
буют управлять дронами через сети 
последних поколений. То есть фак-
тически сотовые сети, охватываю-
щие практически все более или менее 
крупные населённые пункты страны, 
могут превратиться в системы управ-
ления беспилотниками для доставки 
почты, посылок, продуктов и готовой 
еды и прочего, уточнил эксперт.

Об экспериментах с подобной сис-
темой управления беспилотниками 
ранее сообщали крупнейшие мировые 
операторы, в том числе AT&T, Telefonica, 
Vodafone. Помимо этого появляются 
стартапы по доработке уже существу-
ющих дронов — таких, как широко при-
меняемые летательные аппараты ки-
тайской DJI. Для управления ими через 
сети LTE и 5G такие компании предла-
гают дооборудование дронов специ-
альными сотовыми модемами. Пока 
речь не идёт о коммерческой эксплу-
атации, но уже в ближайшем будущем 
подобные технологии станут обычны-
ми на логистическом рынке, полагает 
Вадим Поскакухин.

Выделение специальных частот для 
управления дронами крайне актуаль-
но для рынка, убеждён директор АНО 
«Центр Аэронет» Сергей Жуков.

— Сейчас в России растёт парк БВС, 
расширяется их производство, ведут-
ся эксперименты по внедрению их в це-
почки грузоперевозок. Без специаль-
ных частот развитие этого рынка будет 
невозможно, — сказал он.

По словам специалиста, сейчас 
эксплуатирующие дроны структуры 
страдают от отсутствия выделенного 
диапазона, в некоторых случаях при-
ходится договариваться о предостав-
лении частот с военными. Очевидно, 
что при внутригородских перемещени-
ях беспилотники могут использовать 
инфраструктуру сотовых операторов. 
Но вот при полётах за пределами круп-
ных городов без специальных систем 
связи не обойтись, заключил эксперт.

« ЛЮБАЯ ИНФОР-
МАЦИЯ О ЛОГИ-
СТИЧЕСКИХ ПО-

ТОКАХ, ТЕМ БОЛЕЕ ЕСЛИ 
ИХ ИНОСТРАННЫЕ КОМПА-
НИИ ОТСЛЕЖИВАЮТ ИЗ-ЗА 
ГРАНИЦЫ, — ЭТО ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ПОНИМАНИЕ ТОГО, 
КАК РАЗВИВАЕТСЯ ЭКО-
НОМИКА, ГДЕ НАИБОЛЕЕ 
ВАЖНЫЕ ЦЕНТРЫ

Свои чартерные рей-
сы в Египет отменила 
также авиакомпания 
«Уральские авиалинии». 
Она стала четвёртым 
российским перевозчи-
ком, сделавшим это
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длительных праздников. Наконец, так 
или иначе в России восстанавливается 
импорт, соответственно, спрос на дол-
лары и евро для его оплаты растёт, до-
бавили аналитики.

В ближайшие дни есть вероят-
ность снижения ажиотажа на покуп-
ку долларов, ожидает аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский. 
Это связано с налоговым периодом, 
пик которого придётся на понедель-
ник, 26 декабря. В ближайшие дни рос-
сийские экспортёры будут вынуждены 
платить в бюджет НДПИ, НДС и акцизы, 
продавая для этого на открытом рын-
ке свою валютную выручку, подчерк-
нул эксперт.

В результате давление на рубль сни-
зится. В первом квартале велико дей-
ствие сезонных факторов, и тради-
ционно рубль имеет самые крепкие 
позиции, отметил Станислав Дужин-
ский. По его прогнозам, курс нацвалю-
ты после Нового года может вернуть-
ся на отметку 65 руб./$.

Подсудный день
Почему санкции не главная проблема российского ритейла

Валерия Цой, Елена Балаян

Розничная торговля столкнулась 
с одним из самых серьёзных паде-

ний за последние годы. Только в ок-
тябре её обороты просели в целом 
на 9,7%, а продажи непродовольствен-
ных товаров снизились сразу на 14,3%. 
Начиная с весны Россию покинуло 
более 30 иностранных брендов, ещё 
40 остановили продажи, в результа-
те объём вакантных площадей в от-
ечественных моллах достиг уже 15%, 
подсчитали в Союзе торговых цен-
тров. Но сделать российского ритей-
лера банкротом способны не только 
действия пресловутого коллективно-
го Запада — деструктивное влияние 
на отрасль оказывают и бесконечные 
судебные разбирательства. Причём 
не только вполне объяснимые иски 
к ушедшим брендам, но и внутрицехо-
вые претензии к компаниям, которые 
пытаются развивать бизнес в нынеш-
них непростых условиях. В том, поче-
му это происходит и чем может грозить, 
разбирались «Известия».

�� СУДЕБНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Общий оборот российского ритейла 
сократился почти на 10% в этом октябре, 
следует из свежего доклада Росста-
та — речь тут о сравнении с 2021 годом. 
В 2022-м рост выручки в этом сегмен-
те фиксировали лишь до мая, далее от-
расль её только теряла. Больше всего 
ожидаемо упала непродовольствен-
ная розница — сразу на 14,3%. Ситуация 
развивается на фоне ухода зарубежных 
брендов и разрушения привычных ло-
гистических цепочек из-за западных 
санкций, указывают эксперты. Но есть 
и ещё одна, менее заметная отраслевая 
проблема — массовые судебные разби-
рательства. И её действие на себе по-
чувствовал прежде всего непродоволь-
ственный сегмент.

Количество исков только к про-
давцам электроники и бытовой тех-

ники, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
в декабре выросло вдвое по сравне-
нию с прошлым годом. Претензии ка-
саются неисполнения обязательств, 
а среди ответчиков фигурируют та-
кие крупные сети, как «М.Видео — Эль-
дорадо», «МегаФон», re:Store и «Сити-
линк». Похожие проблемы имеются 
и у магазинов, торгующих одеждой, 
обувью, товарами для дома.

— Суд — это крайняя мера, и в основ-
ном на неё идут, когда на решение во-
проса по-доброму уже не надеются. 
Что касается ответчиков, то тут ситу-
ация может быть разной — например, 
торговые сети H&M, Inditex уже вряд 
ли в ближайшее время будут работать 
в России, поэтому это не сильно влия-
ет на состояние рынка ритейла, — ска-
зал «Известиям» вице-президент Со-
юза торговых центров Павел Люлин.

Действительно, если претензии 
к испанской Inditex (Zara, Pull & Bear 
и другие) или шведской H&M, когда 
торговые сети отказались платить 
арендодателям по счетам, ссылаясь 
на уход из страны, вопросов у пред-
ставителей отрасли не вызывают, 
то иски к развивающим бизнес в Рос-
сии компаниям могут серьёзно ухуд-
шить и так нестабильную ситуацию 
в ритейле.

— С иском к «Стокманну» на 1,7 млрд, 
например, другая ситуация — требо-
вание заплатить серьёзную сумму 
может стать вызовом для компании 
в текущих непростых условиях, — от-
метил Павел Люлин.

�� САМЫЙ КРУПНЫЙ КЕЙС

Речь об истории, которая берёт нача-
ло в 2017 году, когда «Стокманн» при-
обрёл часть активов компании «Поди-
ум Маркет» — торговое оборудование, 
товарные остатки, годовую лицензию 
на несколько товарных знаков и пра-
во аренды магазина в Казани. Основ-
ная часть бизнеса «Подиум Маркета» 
тогда в сделку не вошла — так, не при-

обретались ювелирные украшения 
и аксессуары на продажу, а также все 
товарные знаки, что исключало воз-
можность ведения бизнеса под этим 
брендом, рассказал «Известиям» глава 
«Стокманна» Геннадий Левкин.

Переговоры со стороны «Подиум 
Маркета» вёл акционер компании Эду-
ард Киценко. В 2017 году, когда стало 
известно о финансовых проблемах 
сети, он лично обратился к «Стокман-
ну» с предложением купить часть ак-
тивов, согласовав сделку.

— Мы получили одну локацию, ко-
торая показалась нам интересной, 
всего же у ритейлера тогда было около 
десяти магазинов под брендом «Поди-
ум Маркет» плюс точки под торговой 
маркой Accessorize, которые так-
же входили в торговую сеть. От них 
мы отказались, — рассказал он. — Весь 
операционный бизнес fashion-сети нас 
не интересовал, основная часть «По-
диум Маркета» не вошла в периметр 
сделки.

В итоге «Стокманн» заключил де-
сять сделок в отношении отдельных 
активов ритейлера, их общая сумма 

составила 105 млн рублей. Пока сторо-
ны заключали сделки, в июне 2017-го 
в отношении «Подиум Маркета  » возбу-
дили дело о банкротстве. А в сентябре 
того же года торговую сеть переиме-
новали в инвестиционно-производ-
ственную компанию «Атлас». Спустя 
почти год её признали банкротом, 
а в 2019-м конкурсный управляющий 
начал судебный спор против «Сток-
манна».

Разбирательства привели к тому, 
что в ноябре 2022-го Московский ар-
битраж признал недействительной 
сделку по продаже части активов 
«Подиум Маркета» сети «Стокманн». 
К этому моменту суды двух инстанций 
подтверждали её законность, но в ито-
ге спор был возвращён на повторное 
рассмотрение. Последнее принятое 
решение гласит: «Стокманн» приоб-
рёл бизнес «Подиума», а не отдельные 
активы. Поэтому покупатель должен 
доплатить ещё 1,69 млрд рублей.

— «Атлас» утверждает, что «Сток-
манн» купил весь fashion-бизнес 
компании. А проведённая эксперти-
за в рамках дела показала, что акти-

вы ритейлера в совокупности стоили 
в 17 раз больше, чем 105 млн рублей, — 
подчеркнул Геннадий Левкин. — По ло-
гике экспертов, стоимость бизнеса бо-
лее чем в 200 раз превышает размер 
его годовой чистой прибыли, то есть 
он будет окупаться дольше 200 лет. 
Для сравнения: аналогичный коэф-
фициент «Газпрома» в 2017 году едва 
превысил 4, а у одного из крупнейших 
ритейлеров — «Магнита» — 18.

�� НЕЗАВИСИМАЯ ОЦЕНКА

Все эксперты единодушны: сдел-
ка «Подиума» со «Стокманном», если 
к ней есть вопросы у суда, требует 
справедливой оценки приобретённых 
активов. Цифра в 1,7 млрд рублей мог-
ла появиться лишь потому, что экс-
перты исходили не из объективных 
финансовых показателей «Подиум 
Маркета», а из бизнес-плана бывше-
го менеджмента компании, который 
не имел ничего общего с реальностью, 
уверен адвокат, советник адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнёры» Денис Голубев.

Дело в том, что менеджмент «По-
диум Маркета» ожидал кратного уве-
личения прибыли из года в год, хотя 
в действительности компанию при-
знали банкротом. К моменту заключе-
ния сделок продавец был должен кре-
диторам около 1,5 млрд рублей, к нему 
были предъявлены десятки судебных 
исков.

«Стокманн» подал жалобу в Девя-
тый арбитражный апелляционный 
суд, отметил господин Голубев. Рас-
смотрение назначено на 11 января.

«Известиям» не удалось связаться 
с Эдуардом Киценко. Бывший креа-
тивный директор сети магазинов «По-
диум Маркет» Полина Киценко, жена 
основного акционера, не ответила 
на вопросы по существу. Она заявила 
«Известиям», что не имеет отношения 
к этим событиям. Конкурсный управ-
ляющий ИПК «Атлас» Владимир Саха-
ров отказался комментировать под-
робности судебного решения.

Впрочем, претензии к супругам 
Киценко были и ранее. Так, дизай-
нер Яна Расковалова в июне 2022-го 
заявила, что управлявшая «Подиум 
Маркетом» Полина Киценко задолжа-
ла ей 30 млн рублей с 2017 года за реа-
лизованную ювелирную продукцию 
бренда YANA. Также в телеграм-ка-
налах появлялась информация о том, 
что «Подиум Маркет» с 2017  года 
не выплатил бренду пуховиков Odri 
(бренд-амбассадор Яна Рудковская) 
4 млн рублей.

Как правило, во время банкротства 
компании её сделки оспаривают в ин-
тересах кредиторов. Иногда оказыва-
ется, что этот процесс несправедлив 
к покупателю активов, пояснил «Из-
вестиям» адвокат, партнёр «Правовой 
группы» Владимир Шалаев.

— Если бизнес банкрота явно убы-
точен, как его могли оценить в сумму 
более 1 млрд рублей? — задаётся во-
просом юрист.

По его словам, в сложившейся си-
туации есть неоднозначный момент: 
если цена сделки была занижена 
в 17 раз, то куда смотрели кредито-
ры должника?

Дело пересматривали суды не-
скольких инстанций, сейчас идёт по-
вторное рассмотрение спора, отме-
тила в беседе с «Известиями» член 
Ассоциации юристов Мария Спиридо-
нова. Она считает, что в этом процессе 
суд будет учитывать ранее выданные 
предписания, которые, уточняет спе-
циалист, не касаются оценки спорно-
го актива — здесь руки суда свободны.

Деление с остатком
Россияне смогут оплачивать офлайн-покупки частями

Юлия Романова

B NPL-сервисы (buy now pay later — 
покупай сейчас, плати позже) по-

явятся в офлайн-магазинах, тогда как 
сейчас они работают только для он-
лайн-покупок. Такую опцию для клиен-
тов запустил «Долями» — BNPL-сервис 
от «Тинькофф». Ряд других сервисов 
также готовит такую опцию, заявили 
«Известиям» в кредитных организаци-
ях. Распространение аналогов опла-
ты по частям на традиционный рынок 
было ожидаемо в свете падения по-
купательной способности населения, 
отметили эксперты. Тем временем ЦБ 
начал обсуждать первые шаги по регу-
лированию нового сегмента и сниже-
нию рисков для физлиц.

�� ПОВОРОТ В ОФЛАЙН

BNPL-сервисы начали осваивать рынок 
традиционной розничной торговли, уз-
нали «Известия». Выход участников это-
го рынка в офлайн-сегмент обусловлен 
снижением покупательной способности 
россиян и их переходом в режим эко-
номии. По актуальным данным Росста-
та, оборот розничной торговли в октя-
бре текущего года сократился на 9,7% 
по сравнению с цифрами за аналогич-
ный период 2021-го и составил 3 трлн 
545,7 млрд рублей. В предыдущие ме-
сяцы этот показатель также демонстри-
ровал снижение: сентябрь (–9,8%), ав-
густ (–8,8%), июль (–8,7%), июнь (–9,6%), 
май (–10,1%), апрель (–9,8%).

На российском рынке опцию опла-
ты покупок частями в офлайне гото-
вится ввести несколько игроков. К при-
меру, такую опцию запустил «Долями» 
от «Тинькофф», рассказали «Извести-
ям» в сервисе. Период тестирования 
уже показал интерес покупателей 
к оплате частями на кассе магази-
нов, отметили там. Толчком для та-
кого шага стал запрос со стороны как 
покупателей, так и продавцов. Это по-
может гражданам в текущих условиях 
растянуть во времени оплату покупок 
без существенной нагрузки на бюджет 
в моменте, а розничным точкам окажет 
поддержку, сделав товары доступнее 
для клиентов на фоне снижения их до-
ходов, пояснили в «Долями».

Традиционно услуги оплаты частя-
ми востребованы в сегментах одежды 
и обуви, парфюмерии и косметики, ко-

торые обычно популярны в офлайн-
торговле, отметили в «Долями» (сервис 
«Тинькофф»). По данным Tinkoff Data, 
в январе–ноябре 2022-го объём поку-
пок в первой категории упал на 22% 
в годовом выражении, во второй — 
на 4%. В компании считают: бум BNPL-
сервисов продолжится в онлайн- и оф-
лайн-сегментах и позволит повысить 
в 2023-м объёмы продаж с помощью 
оплаты долями как минимум вдвое. 
За январь–ноябрь этого года ежеме-
сячное количество покупок, совер-
шённых с помощью «Долями», выросло 
в девять раз на фоне увеличения чис-
ла магазинов-партнёров и популярно-
сти способа долевой оплаты. Количе-
ство партнёров также выросло в 9 раз.

Запустить сервис «Частями» в оф-
лайн-сегменте планируют и в Совком-
банке. Банк уже провёл пилот с одним 
из крупных брендов и сейчас масшта-
бирует продукт на другие компании, 
отметил управляющий директор бан-
ка Александр Дворский. Для клиента 
условия покупки не меняются, разни-
ца только в способах интеграции с пар-
тнёром.

Вместе с тем Александр Дворский 
подчеркнул: распространение BNPL 
на новый сегмент — дело небыстрое. 
Крупный ритейл в офлайне делает ос-
новную долю выручки, поэтому оче-
редь любых инноваций в этой верти-

кали достаточно длинная, выверенная. 
Интеграция с момента подписания до-
говора до момента ввода в эксплуата-
цию занимает не менее нескольких ме-
сяцев, указал он.

— Чтобы максимально быстро удов-
летворить запрос партнёров на оф-
лайн-формат, нам пришлось быстро 
адаптировать свои процессы из онлай-
на в офлайн, а также учесть необходи-
мость быстрой интеграции на кассах. 
Сейчас подключение партнёров может 
происходить за один день, но многое 
зависит от способа интеграции. Запуск 

первых партнёров в офлайне уже до-
казал, что и в традиционных рознич-
ных магазинах могут присутствовать 
современные FinTech-решения, — оп-
понирует Дворскому руководитель 
продукта «Долями» от «Тинькофф» 
Дмитрий Серёгин.

Тем не менее эксперты сходятся 
во мнении, что рынок позитивно реа-
гирует на продукт оплаты покупок ча-
стями, и прогнозируют заметный рост 
продаж с помощью BNPL-сервисов 
в классическом ритейле.

— Офлайн-канал — не менее перспек-
тивное направление для BNPL, которое 
Сбербанк также планирует развивать. 
В данный момент прорабатывается не-
сколько вариантов решений с наибо-
лее удобным клиентским опытом, — 
рассказали в организации.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ СТИМУЛ

Приход BNPL-сервисов на рынок оф-
лайн-торговли был предсказуем, так 
как благодаря этому растут средний 
чек, конверсия и объёмы продаж, счи-
тает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. На фоне снижения 
реальных доходов населения услуги 
оплаты долями станут ещё более вос-
требованными, особенно перед ново-
годними праздниками, и простимули-
руют граждан на покупки, отметил он.

Также налицо тренд на изменение 
потребительского поведения россиян 
и перехода их в режим экономии, доба-
вил аналитик. Поэтому BNPL-сервисы 
вполне могут увеличить количество 
транзакций в два-три раза, учиты-
вая начальный уровень развития это-
го рынка в стране, но объёмы продаж 
в 2023-м вряд ли вырастут больше 30%, 
оценил он. А вот в среднесрочной пер-
спективе уже следует ожидать бурных 
темпов развития BNPL-услуг в РФ, как 
в ЕС, Великобритании и США, уверен 
Владимир Чернов. В 2021-м глобальный 

объём BNPL-транзакций вырос вдвое, 
до $120 млрд.

Рост электронной коммерции наря-
ду с развитием сервисов долевой опла-
ты поддержал рынок от сильного па-
дения, считают эксперты. По данным 
АКИТ, в первом полугодии 2022-го тра-
ты россиян на покупки в Сети достиг-
ли 2,3 трлн рублей, что на 43% больше 
прошлогодних показателей.

Объёмы онлайн-торговли продол-
жают увеличиваться, притом всё ещё 
с большой скоростью, констатировал 
партнёр компании Cross Insights Борис 
Овчинников. По его словам, рост этот 
всё больше концентрируется на круп-
ных маркетплейсах. А конкурентное 
преимущество последних только по-
вышают проблемы больших непро-
довольственных офлайн-ритейле-
ров в виде потери прямых контрактов 
с крупнейшими брендами и нестабиль-
ности ассортимента.

В Центробанке «Известиям» заяви-
ли, что уже начали обсуждение пер-
вых шагов по снижению рисков, ко-
торые возникают у потребителей при 
покупке товаров или услуг частями 
без оформления кредитного договора. 
В частности, речь идёт о сближении по-
требительского кредитования и услу-
ги долевой оплаты в законодательстве.

Почти 30 лет назад, в 1994 году, компания «Подиум» запустила первый ма-
газин под брендом Podium. Торговая площадка была мультибрендовой 
и предлагала покупателям вещи класса люкс. К 2012-му торговая сеть 
расширилась более чем до 20 магазинов. В тот же год головную компа-
нию «Подиум» признали банкротом, поэтому акционеры сформировали 
новую — «Подиум Маркет», магазины назывались Podium Market. В точ-
ках с этим именем продавали не только премиальные вещи, но и товары 
среднего ценового уровня.

Справка «Известий»

« ЧТОБЫ МАКСИМАЛЬНО БЫСТРО УДОВЛЕТВОРИТЬ 
ЗАПРОС ПАРТНЁРОВ НА ОФЛАЙН-ФОРМАТ, НАМ 
ПРИШЛОСЬ БЫСТРО АДАПТИРОВАТЬ СВОИ ПРО-

ЦЕССЫ ИЗ ОНЛАЙНА В ОФЛАЙН, А ТАКЖЕ УЧЕСТЬ НЕОБХОДИ-
МОСТЬ БЫСТРОЙ ИНТЕГРАЦИИ НА КАССАХ
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BNPL-сервисы (buy now pay 
later — купи сейчас, плати поз-
же) — система оплаты стоимо-
сти покупок несколькими пла-
тежами в течение небольшого 
периода времени — полутора-
двух  месяцев. Оформление 
преимущественно происходит 
в онлайн-магазинах и, в отличие 
от классического инструмента 
рассрочки, проще и быстрее — 
без комиссий или переплат для 
покупателей и без заключения 
кредитного договора. В России 
сегмент BNPL появился в 2021-м. 
На этом рынке сейчас работает 
около десяти компаний: «Тинь-
кофф» («Долями»), Совкомбанк 
(«Частями»), Сбербанк («Плати 
частями»), «Яндекс» («Сплит»), 
Ozon («Ozon Рассрочка»), Lamoda 
(«Мокка») и др.
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Отцы и сети
A Регистрировать детей, ко-

торым меньше 14 лет, смо-
гут только родители ребёнка или его 
законные представители. Им в элек-
тронной форме может быть предло-
жено предоставить согласие на реги-
страцию ребёнка.

Такие поправки эксперты предлага-
ют добавить в закон «Об информации», 
а также учесть необходимость защиты 
персональных данных детей в законе 
«О персональных данных».

Именно анонимность в соцсетях 
специалисты ГУУ и сочли одной из ос-
новополагающих причин получивше-
го распространение в интернете ки-
бербуллинга.

— У нас нет определения понятию 
«кибербуллинг» и не определена зона 
ответственности за это правонару-
шение, — рассказал «Известиям» про-
ректор Государственного универси-
тета управления Александр Троицкий. 
Этот термин предлагается закрепить 
и в уставах всех образовательных ор-
ганизаций.

Эксперты предлагают создать суды 
по киберпреступлениям, в компе-
тенцию которых будут входить дела, 
связанные с нарушением законода-
тельства в сфере информационных 
технологий и Сети. Ещё одним но-
вовведением может стать создание 
во всех субъектах России центров ин-
формационной безопасности.

За факты кибербуллинга авторы 
анализа предлагают наказывать — 
ввести административную и уголов-
ную ответственность. Абьюзеров-ре-
цидивистов предлагают штрафовать 
или привлекать к обязательным ис-
правительным работам. В первый раз 
можно попробовать попросить проще-

ния, если нет серьёзных последствий. 
Авторы считают возможным ввести 
в России и новый институт — судебный 
запрет, чтобы ограничить взаимодей-
ствие агрессора с жертвой буллинга.

— Также мы предложили повысить 
ответственность родителей за воспи-
тание детей, так как на сегодня штра-
фы минимальные, — рассказал Алек-
сандр Троицкий.

Сейчас ст. 5.35 КоАП предусматри-
вает штрафы в размере до 500 рублей.

«Необходимо внести изменения 
в указанную статью и увеличить сум-
му штрафа за неисполнение родите-
лями или законными представителя-
ми своих обязанностей», — говорится 
в анализе. Важно и пересмотреть ква-
лификационные требования к экс-
пертам и экспертным организациям 
и ввести административную ответ-
ственность за некачественную рабо-
ту по оценке контента.

Авторы отчёта предлагают обучать 
педагогов и родителей правилам без-
опасности в интернете, а также повсе-
местно ввести такие уроки в учебные 
планы школ и колледжей.

— Кибербуллинг набирает оборо-
ты, — считает завкафедрой юридиче-
ской психологии и права Московского 
государственного психолого-педаго-
гического университета Римма Чир-
кина. — Но хотелось бы, чтобы к этой 
проблеме подходили с разных сторон: 
если вырабатываются санкции и ка-
рательные меры, то столько же уси-
лий необходимо направлять на профи-
лактику, работая с детьми, объясняя 
им, чего делать действительно нельзя, 
просвещая, воспитывая.

В исследовании Государственно-
го университета управления, которое 

проводилось по заказу аппарата Гос-
думы, проанализировано влияние де-
структивной информационной среды 
на детей и подростков. В опросе при-
няли участие 26,6 тыс. респондентов 
в возрасте от 6 до 18 лет.

Как выяснилось, 26% детей про-
водят в интернете более пяти часов 
в день, 24% — четыре-пять часов, 20% — 
два-четыре часа в день, 12,5% — менее 
двух часов. При этом сравнение отве-
тов детей с ответами родителей пока-
зало, что взрослые не имеют точного 
представления, сколько именно вре-
мени их дети проводят в Сети. Почти 
треть родителей (опрошены 29,7 тыс. 
человек) уверены, что их дети нахо-
дятся там только два-четыре часа. 
А 19,3% родителей считают, что их ре-
бёнок «серфит» в интернете менее 
двух часов.

При этом, например, 4% детей за-
явили, что родители пытаются кон-
тролировать их в интернете, но «они 
умело скрывают, что смотрят» там.

Большинство детей и подростков 
(72%) сообщили, что сталкивались 
с неприятным содержанием на сай-
тах и в соцсетях. Четверть опрошен-
ных признались, что смотрели сцены 
насилия и оскорбления, а 7% получа-
ли и принимали приглашения на всту-
пление в группы с непонятным содер-
жанием.

Общество

Тише будут
Каждый третий регион отказался от праздничных салютов

Яна Штурма, Вероника Кулакова

К ак минимум 30 российских регио-
нов отказались от официальных 

салютов в новогоднюю ночь, выясни-
ли «Известия». А в Курской, Белгород-
ской и Брянской областях гражданам 
запретили любое использование пиро-
техники. В Москве и Санкт-Петербурге, 
по информации МЧС и городских вла-
стей, ограничений на запуск салютов 
и петард не вводилось. Но при их не-
правильном использовании можно по-
лучить серьёзные травмы, заработать 
административный штраф и даже поне-
сти уголовную ответственность, напом-
нили эксперты. Чтобы этого избежать, 
следует покупать пиротехнику только 
в официальных магазинах и запускать 
её в удалении от жилых домов.

В преддверии Нового года росси-
яне начали активно запасаться фей-
ерверками. По данным ресурса «Чек 
Индекс», с начала декабря 2022-го са-
лютов и петард купили на 26% больше, 
чем за тот же период прошлого года. Са-
мыми популярными видами пиротех-
ники оказались изделия на 10–20 зал-
пов, петарды в коробках по 40–60 штук 
и бенгальские свечи.

Впрочем, купленные в таком ко-
личестве товары, могут и не приго-
диться — власти некоторых регионов 
России решили ограничить их при-
менение. Например, в Курской облас-
ти в связи с сохранением «жёлтого» 
уровня террористической опасности 
запретили продажу и запуск пиро-
техники с 12 декабря 2022 года до 31 ян-
варя 2023-го, сообщили «Известиям» 
в администрации региона. Подобное 
же решение приняли и власти Белго-
родской области. А в Брянской облас-
ти в новогодние праздники граждане 
смогут использовать только пиротех-
нические изделия I класса опасности: 
хлопушки и бенгальские огни.

— Эта мера установлена указом 
губернатора области от 12 декабря. 
На период действия режима повы-
шенной готовности (среднего уровня 
реагирования) введены ограничения 
на использование и применение орга-
низациями и гражданами пиротехни-
ческих изделий, — уточнили «Извес-
тиям» в администрации губернатора 
и правительства.

Ещё более 20 субъектов отказались 
от организации официального ново-
годнего салюта, но при этом не вво-
дили запреты на использование фей-
ерверков для частных лиц, выяснили 
«Известия», изучив сообщения офи-

циальных органов власти субъектов. 
В частности, отказались от пиротех-
нической части празднований власти 
Костромской, Калужской, Астрахан-
ской, Орловской областей, Чукотки, 
Ростова-на-Дону и т.д.

— Салютов, приглашения звёзд, фе-
стивалей, обновления новогодней 
иллюминации в городах не заплани-
ровано и не будет. Все мероприятия, 
которые готовятся для празднова-
ния Нового года в Калужской облас-
ти, пройдут в формате детско-семей-
ного отдыха, — подчеркнул в разговоре 
с «Известиями» замруководителя ад-
министрации губернатора Калужской 
области Илья Зенов.

Не ограничивать граждан в запуске 
новогоднего салюта или фейерверков 
решили в Санкт-Петербурге, сообщил 
пресс-секретарь комитета по вопро-
сам законности, правопорядка и без-
опасности администрации Северной 
столицы Кирилл Закревский.

— Закон о тишине предусматрива-
ет исключение — возможность запу-
ска фейерверков в новогоднюю ночь. 
На данный момент никаких изменений 
в законе нет, — подчеркнул он.

Директор департамента надзор-
ной деятельности и профилактиче-
ской работы МЧС России Ринат Ени-
кеев во вторник, 20 декабря, уточнил, 
что по линии ведомства ограничений 
для граждан для использования пиро-
техники, нет. В том числе и по времен-
ным рамкам.

Ранее в тот же день его коллега, за-
мначальника ГУ МЧС РФ по Москве 
Александр Бобров, заявил, что мо-
сквичи могут запускать салюты только 
до 23.00 из-за закона «О тишине». За на-
рушение, подчеркнул он, грозит адми-

нистративная ответственность: граж-
данам — штраф от 1 до 2 тыс. рублей, 
должностным лицам — от 4 до 8 тыс., 
а юридическим лицам — от 40 до 80 тыс. 
рублей.

Россияне могут получить штра-
фы не только за нарушение тишины, 
но и за неправильное использование 
фейерверков, рассказал «Извести-
ям» директор юридической компа-
нии «А.Лигал» Юрий Александров. 
По словам эксперта, в соответствии 
с утверждёнными постановлением 
правительства России «Правилами 
противопожарного режима в РФ» са-
люты отнесены к пиротехническим из-
делиям бытового назначения.

— Пиротехнические изделия могут 
быть разного класса опасности. К бы-
товым относятся с I по III. Они класси-
фицируются по радиусу поражения: 
0,5 м (хлопушки), 5 м (петарды), 30 м (ба-
тареи салютов). Ещё есть IV и V классы 
опасности, но они используются толь-
ко профессиональными компаниями, — 
подчеркнул юрист.

В свободной продаже населению 
находятся только фейерверки I, II 
и III классов опасности, обращение с ко-
торыми не требует специальных знаний 
и навыков, отметил он. Юрий Алексан-
дров также напомнил, что подросткам 
младше 16 лет запрещено приобретать 
и использовать пиротехнику.

Ольга Коленцова

К наступающему 2023 году осо-
бенных, праздничных дели-

катесов российские космонав-
ты не получат. У семей членов 
экипажа есть возможность от-
править им ряд продуктов, заку-
пленных в обычных магазинах 
и прошедших особую проверку. 
Однако последний грузовой ко-
рабль от РФ отправился на МКС 
в октябре и посылок от семей, 
по словам источника «Известий» 
в ракетно-космической отрас-
ли, не содержал. Следующий же 
«грузовик» полетит лишь в февра-
ле. Собеседник согласился рас-
крыть «Известиям» состав подар-
ка космонавтам, отправленного 
летом: возможно, из этих про-
дуктов члены экипажа и составят 
себе новогодний стол. По его сло-
вам, туда вошли шоколад, конфе-
ты, джемы, сгущёнка, различные 
соусы и приправы. Как рассказал 
бывший член экипажа МКС, кос-
монавты обычно сами украшают 
станцию гирляндами и мишурой, 
а в новогоднюю ночь приглуша-
ют свет и садятся отмечать в сво-
ей тесной компании.

У семей космонавтов есть воз-
можность время от времени по-
сылать на МКС что-то особенное 
из еды — под заказ. Такую посыл-
ку называют «набором психоло-
гической поддержки». Продукты 
закупают в обычных магази-
нах, далее еду проверяют на со-
ответствие санитарным и тех-
ническим требованиям. Затем 
её особым образом обрабатыва-
ют и переупаковывают для от-
правки на станцию.

В 2022 году на МКС летали 
всего три грузовых корабля — 
в феврале, июне и октябре, сле-
дующий направится к станции 
только в 2023-м. В октябре се-
мейные подарки в состав груза 
не входили, а вот летом космо-
навтам передавали угощения, 
рассказал источник «Известий» 
в космической отрасли. По его 
словам, в посылку вошли белый 
шоколад с миндалём и коко-
сом и молочный с начинками — 
бананово-йогуртовой, клуб-
нично-йогуртовой и капучино. 
Кто-то из экипажа попросил 
конфеты грильяж в шоколадной 

Нагрузка на поликлиники Москвы из-за гриппа и ОРВИ превысила 
данные пандемии COVID-19

  Об этом 21 декабря сообщил мэр столицы Сергей Собя-
нин в ходе отчёта перед депутатами Мосгордумы.

  «В начале года у нас в связи с “Омикроном” пиковое по-
сещение поликлиник составляло 40–45 тыс. человек в сутки. 
Нынешней осенью с учётом ковида, ОРВИ, тяжёлого гриппа 
у нас количество посещений в сутки доходило до 60 тыс., — 
сказал Собянин. — Мы получили рекордные объёмы госпи-
тализации детской части населения».

  Накануне в Роспотребнадзоре сообщили о росте забо-
леваемости гриппом и ОРВИ на 16% за неделю. Среди виру-
сов лидирует свиной грипп А(H1N1-2009), который циркули-
рует уже в 86 регионах.

  В тот же день врач-инфекционист Андрей Поздняков 
рассказал, что не рекомендуется делать при лечении грип-
па. Так, не следует принимать антибиотики с первого дня 
болезни. Этим можно навредить нормальной флоре, а па-
тогенная останется. Кроме того, нельзя пытаться лечить 
грипп народными методами, например крепким алкого-
лем. Это может вызвать обезвоживание, которое повы-
шает риск сосудистого спазма.

  15 декабря глава столичного управления Роспотреб-
надзора Елена Андреева сообщила, что в Москве прой-
ден пик заболеваемости гриппом и ОРВИ. Между тем она 
указала: эпидемическая ситуация в столице всё равно не-
простая.

Сверхвысокая кухня
Что будет на столе космонавтов в новогоднюю ночь

глазури и карамель — барбарис 
и мятную, рассказал собесед-
ник издания. Также в посылке 
были сушёный кальмар, чипсы 
из морских водорослей и мор-
ская капуста в кунжутном мас-
ле, обжаренный фундук, арахис 
в какао и арахис в хрустящей ко-
рочке, смесь из ананаса и изюма. 
Из джемов космонавты выбра-
ли персик–манго, клубничный, 
малиновый и абрикосовый. В по-
сылку вошла и сгущёнка — обыч-
ная и с арахисом. Были в посыл-
ке и соусы — кавказский особо 
острый, кисло-сладкий с перцем 
чили, баварский медово-горчич-
ный, суперострый, кетчуп со вку-
сом укропа и петрушки, горчица, 
хрен, васаби, майонез с лимон-
ным соком и томатная паста.

Решение о том, когда вклю-
чать в рацион присланные де-
ликатесы, космонавты прини-
мают сами. Осталось ли у них 
что-то из этого набора на Но-
вый год, неизвестно.

— Если старт грузового корабля 
попадает на даты, близкие к Но-
вому году, иногда в посылку вхо-
дят свежие фрукты, в основном 
цитрусовые. Редко — репчатый 
лук и чеснок, — добавил старший 
научный сотрудник 41-го отде-
ла НИИ Центра подготовки кос-
монавтов им. Ю.А. Гагарина Ан-
дрей Баландин. — Но в этом году 
такого не будет, по крайней мере 
от РФ. Зато члены экипажа амери-
канского и российского сегмен-
тов вполне могут объединиться 
и собрать себе интересный ново-
годний стол. Думаю, космонав-
ты предусмотрели некоторый на-
бор продуктов к празднику ещё 
при подборе рациона питания 
на Земле.

Главный конструктор пи-
тания космонавтов, ведущий 
научный сотрудник НИИ пи-
щеконцентратной промышлен-
ности и специальной пищевой 

технологии (филиал ФИЦ пита-
ния и биотехнологии) Виктор 
Добровольский заявил: ника-
ких особенностей в связи с Но-
вым годом в рационе космонав-
тов не предусмотрено.

— Есть специализированные 
продукты, которые разраба-
тываются по медико-биологи-
ческим и техническим требо-
ваниям с учётом необходимых 
пищевых элементов, и так на-
зываемые промышленные про-
дукты, отвечающие тому же 
самому, — объяснил эксперт. — 
На Земле они имеют право про-
дегустировать и выбрать себе 
еду из перечня, состоящего 
из 150  специализированных 
и около 100 продуктов промыш-
ленного производства.

Рацион космонавта не за-
висит от пола и возраста. Есть 
единый российский рацион 
на 2000 ккал в день, рассчитан-
ный на 16 суток, затем меню по-
вторяется. Есть основная часть 
и дополнительная, индивидуаль-
ная, — космонавт может сам вы-
бирать состав последней. Также 
экипажи российского и амери-
канского сегментов могут время 
от времени обмениваться едой.

— Сейчас в основном исполь-
зуют сублимированные про-
дукты — в специальном аппа-
рате с низкой температурой 
и пониженным давлением блю-
до полностью обезвоживают 
и запечатывают в пакете с клапа-
ном, — рассказал Андрей Балан-
дин. — Уже на МКС еду, согласно 
инструкции, снова напитывают 
влагой.

Однако некоторые продукты, 
особенно с повышенной жирно-
стью, сублимировать не удаётся. 
Поэтому их отправляют на стан-
цию в консервных банках. Хлеб 
сразу делится на кусочки, что-
бы не было крошек, сухофрук-
ты прессуются в небольшие па-
лочки.
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«“Сердце Пармы” —  
не последняя роль  
Сергея Пускепалиса»
Режиссёр Антон Мегердичев — о том, как снять исторический блокбастер,  
почему зрителя не купить звездой и когда закончатся «Ёлки»

Зоя Игумнова

В России одна проблема — нет мощно-
го национального кино, считает Ан-

тон Мегердичев. Режиссёр уверен, что 
сегодня мы перестали уважать людей 
за деньги, а эпоха потребления ушла без-
возвратно. Об этом и его новая работа, 
объясняет автор блокбастеров «Серд-
це Пармы» и «Движение вверх». Про это, 
а ещё про то, каких историй ждёт зритель, 
почему его не удивить комедией и когда 
появятся патриотические фильмы, Ан-
тон Мегердичев поговорил с «Известия-
ми» накануне выхода в прокат его свежей 
картины «Бывшие. Happy end».

В прокат выходит ваш фильм «Бывшие. 
Happy end». Рейтинг ожидания — 10 из 10. 
Вы не боитесь разочаровать зрителя?

Я уже ничего не боюсь. Ну кого-то,  
может, разочарует, кого-то удивит. 
На то и кино. Главное, чтобы равно-
душным не оставило. Такой высокий 
рейтинг — целиком и полностью заслу-
га творческой команды, которая выпу-
скала сериал «Бывшие». Их наработка 
на аудиторию. Интересно, какая будет 
реакция у кинозрителя. Любопытно, 
подтвердится этот статус или нет.

О чём ваш фильм?
«Бывшие» — фильм о навсегда ушед-

шей эпохе потребления. Когда людей 
расстраивали их психосексуальная 
жизнь, количество денег, карьера, на-
личие «Мерседеса». И в наши дни всё ма-
териальное в одночасье стало обесце-
нено. Парадигма успеха сейчас трещит 
по швам. Мы перестали уважать людей 
за деньги. И это то, что меня не разоча-
ровало, а то положительное, что можно 
извлечь из ситуации, которую мы с вами 
переживаем.

Фильм «Бывшие» можно назвать 
в какой-то степени историческим. По-
тому что он о том времени, которого уже 
нет и никогда не будет.

Каково было продолжать успешный про-
ект, сделанный не вами, имеющий ар-
мию поклонников? Снять полный метр 
по сериалу — вызов или авантюра?

Мне принесли сценарий. И я поду-
мал: «Какой хороший. Надо его снять». 
Кастинг, сделанный предыдущим ре-
жиссёром, виртуозный. И работать 
с этой командой — удовольствие.

В какой-то степени «Бывшие. Happy 
end» — иная реальность, мелодрамати-
ческая, в которой я ещё не работал. Все 
мои предыдущие работы для меня были 
вызовом по масштабности, желанию 
удивить зрителя картинкой, добиться 
от него какого-то физиологического эф-
фекта. Я пытался посмотреть на кино 
как на шоу.

А какое кино сейчас ждут зрители?
Это самый большой вопрос, на кото-

рый нет ответа. Например, когда выхо-
дило «Сердце Пармы», я чётко понимал, 
что это самое неудачное время, которое 
можно только представить. Непонятно, 
какие должны быть темы, зачем зрите-

лю идти в кинотеатр, когда всё пылает 
и горит. Наверное, должны быть отвле-
кающие картины, комедии. Но выясни-
лось, что в тяжёлые времена развлека-
тельные жанры не особо работают.

Какое кино ждут зрители? Хорошее, 
и желательно, чтобы в нём была фило-
софская идея. Это зрителя провоциру-
ет на размышления и отвлекает. Кино 
с сахарным сиропом, призывающее 
ни о чём не думать, не соберёт залы.

Ваши фильмы зарабатывают рекордные 
суммы в прокате. Вы, наверное, с лёгко-
стью находите бюджеты на съёмки?

Бюджеты ищу не я, продюсер. Меня 
приглашают, когда все финансовые во-
просы уже решены. 

Звезда на афише всегда залог успеха?
Продюсерское мнение — сейчас уже 

на лица не ходят. Ходят на что-то боль-
шее. Прошли те времена, когда, услов-
но говоря, если Вячеслав Тихонов или 
Евгений Леонов в кадре — народ пошёл 
в кино. Но если продюсеры создают 
маркетинговый проект, они обязатель-
но добавляют медийных лиц. Собствен-
но говоря, кастинг «Движения вверх» 
был сформулирован по такому прин-
ципу. Все, кто ростом меньше двух ме-
тров, должны быть звёздами. А те, кто 
больше, — баскетболисты, неизвестные 
артисты.

А на «Сердце Пармы» как собирали 
команду?

Было у нас несколько хедлайнеров. 
Но никто не ставил задачу получить 
именно звезду. На пробы шли актё-
ры молодые и достаточно известные. 

И доказывали своё существование в ка-
дре. Понятно, что Евгений Миронов эту 
тему сделает. Ему достаточно было од-
ного разговора. То же самое можно ска-
зать и про Сергея Пускепалиса, про Фё-
дора Бондарчука, про Виталия Кищенко. 
Но всё равно были пробы. Без проб ни-
кто не вошёл в кастинг «Сердца Пармы».

Раньше в цене были брутальные герои, 
потому что кино снимали про бандитов. 
Потом появился спрос на красавчиков. 
Сериалы о гламурной жизни штампо-
вали один за другим. Сложно ли было 
найти лица для исторической русской 
драмы?

Никто наверняка не знает, как вы-
глядел человек в 1450 году. Существу-
ет теория, что у них даже мимические 
способы передачи информации были 
другие. В XV веке люди должны были 
почаще улыбаться, чтобы на большом 
расстоянии встречному было ясно, что 
на него никто не бросится. Люди были 
более подвержены опасности.

Для них очень важны были запахи 
и тому подобное. Если по-настоящему 
в этом копаться, можно много интерес-
ного для себя открыть. Но кинозрите-
ля не особо интересуют научные изы-
скания. Ему надо что-то понятное. Мне 
кажется, ряжеными там никто из геро-
ев не был. И клюквы в сахаре там тоже 
не было. Оператор Сергей Астахов 
старался, чтобы картинка не вызы-
вала отторжения, была убедительна 
и на экране не выглядела потёмкин-
ской деревней.

Сейчас появилась потребность 
в патриотическом кино. И даже 

чиновники готовы финансировать та-
кие проекты. Уже десять месяцев идёт 
СВО, а снят всего один художественный 
фильм. В чём причина?

Настоящее патриотическое кино, 
которое остаётся в сердцах народа, — 
это высший пилотаж сценарного ис-
кусства, режиссуры и таланта. И даже 
в период Великой Отечественной вой-
ны было снято от силы два-три, может 
быть, пять фильмов, которые останут-
ся на века. А снималось много чего. Так 
что даже сейчас снять стоящее патри-
отическое кино — очень сложная за-
дача. И нельзя сделать это плохо. Ког-
да это на скорую руку, чтобы быстро 
освоить бюджет, — получается абсо-
лютно обратный эффект. Я это наблю-
дал. Может быть, именно из-за этого та-
кие фильмы не появляются. Уж больно 
тема серьёзная.

К сожалению, чувство любви к Ро-
дине с бесконечным её восхвалени-
ем уже не проявляется. Тут надо идти 
какими-то нешаблонными решени-
ями. Всё-таки мы не похожи на лю-
дей 1941 года. Да и кино в те годы вооб-
ще считалось магией. Это было новое 
искусство. А сейчас у каждого в теле-
фоне есть видеокамера, по разрешению 
конкурирующая с той, на которую сни-
мали кино в 1990-е годы. И при умении 
любой может снять художественное 
кино. Но как-то удивить зрителя, на-
править по нужному пути очень слож-
но. Зажрались мы, уже видели всё, что 
можно.

А вы не планировали попытаться снять 
такое кино?

Для меня нет никакого барьера при-
ступить к такому проекту. Я эксперт 
сценарной группы в Фонде кино, про-
читал много сценариев. Но пока не до-
велось прочесть ни одного на эту тему. 
Может быть, правильнее взять сложив-
шийся роман, которому лет 15–20, и по-
пытаться его экранизировать.

«Сердце Пармы» — одна из последних 
работ Сергея Пускепалиса. Вы неодно-
кратно снимали его в своих картинах. 
Кем он был для вас?

Мы с ним сотрудничали, начиная 
с картины «Метро». Сергей Пускепа-
лис мой друг. Это был очень открытый 
человек, с которым я регулярно встре-
чался, и каждая встреча была для меня 
праздником. Очень многому я научил-
ся у него — в режиссуре, в работе с актё-
рами. Он же тоже режиссёр.

Сергей Пускепалис прожил жизнь — 
дай Бог каждому. Выясняется, что он  
успевал столько, что я вообще не пони-
маю, как он жил. «Сердце Пармы» была 
не последняя его роль. Мы ещё будем 
смотреть достаточно долго его новые 
работы. Кроме того, он занимался по-
литикой, общественной деятельностью, 
руководил театром в Ярославле, был ре-
жиссёром. И ещё он жил в разных кон-
цах страны.

Смерть всегда приходит неожидан-
но. Погибает именно тот, от которого 
ты этого никогда не ждёшь. 

Культура

«Чук и Гек. Большое приключение» (6+)
Режиссёр: Александр Котт. В ролях: Андрей Андре-
ев, Юрий Степанов–мл., Владимир Вдовиченков.
Два дружных, но озорных брата Чук и Гек живут с 
любящей мамой в Москве и скучают по папе, ко-
торый работает далеко на Севере. Решив во что 
бы то ни стало встретить наступающий Новый год 
вместе, они отправляются в захватывающее пу-
тешествие к таинственным Синим горам. Теперь 
их ждёт самое большое приключение в их жизни, 
ведь в новогодние праздники возможны любые, 
даже самые невероятные чудеса.

С 22 декабря  в прокате

«Собачье сердце» (12+)
Постановка этого спектакля на Исторической сце-
не приурочена к юбилею народного артиста России 
Василия Ивановича Бочкарёва. 22 ноября ему ис-
полнилось 80 лет. Он играет профессора Преобра-
женского. Булгаков — редкий гость в Малом театре. 
В последний раз это был ещё в 2009 году «Мольер 
(Кабала святош)», где заглавную роль исполнял сна-
чала Юрий Соломин, а затем Василий Бочкарёв. По-
весть «Собачье сердце» — долгожданный сюрприз 
для поклонников прославленной труппы.

25 декабря, 18.00 Малый театр, Историческая сцена

«Дом и семья.  
Картины мирной жизни» (6+)
Это вторая часть проекта Русского музея «Худож-
ники о войне и мире». На выставке будет представ-
лено более 160 работ из коллекции Русского музея, 
многие из которых мало известны широкой публи-
ке. Среди произведений — картины Крамского, Ма-
ковского, Прянишникова, Кустодиева, Коровина и 
других мастеров. Живописные работы будут допол-
нены предметами декоративно-прикладного и на-
родного искусства, лито- и фотографиями.

До 6 марта Русский музей, Корпус Бенуа  
 (Санкт-Петербург)

«Прогулки мечтателя» (6+)
Музей AZ открывает новое пространство особой 
выставкой. Она приурочена к 120-летию со дня 
рождения художника Фёдора Семёнова-Амурско-
го. «Художник должен соединять мудрость Сезан-
на, эмоциональность Ван Гога и наивность Анри 
Руссо», — говорил живописец. В экспозиции пред-
ставлено около 50 работ художника. Также можно 
увидеть скульптуры Игоря Шелковского: именно 
он организовал первые парижские выставки Се-
мёнова-Амурского во Франции в 1988 и 1993 годах.

До 26 февраля AZ ART на Маросейке

«Далёкое Эхо» (6+)
Пространство SISTEMA GALLERY совместно с ма-
стерской современного искусства Айдан Салахо-
вой представляет выставку произведений учеников 
МГАХИ им. В.И. Сурикова. В стенах галереи будут 
представлены работы Михаила Лещева, Дарьи Близ-
нюк, Саяна Байгалиева, Елисаветы Жилкиной, Ана-
стасии Рыкуновой. Основная тема выставки «Далё-
кое Эхо» — соотношение двух понятий: расстояния 
и эха. Художники стремятся ответить на вопрос: как 
расстояние влияет на отношения и наоборот?
Представленные работы отражают разные виды 
дистанции: пространственную, временную, психо-
логическую и духовную; они также выражают раз-
личного рода отголоски — зрительные, слуховые, 
понятийные, литературные и другие.

До 13 января SISTEMA GALLERY

«Художник эпохи» (6+)
Это персональная выставка художника-фронтови-
ка Бориса Неменского, который 24 декабря отмеча-
ет 100 лет. Проект даст старт череде мероприятий, 
приуроченных к юбилею. В экспозиции 50 работ из 
фондов Музея Победы, Центрального музея Воору-
жённых сил, а также из личной коллекции худож-
ника. Картины, этюды, фронтовая графика. Среди 
знаковых полотен — «Мать» и «Машенька» («Сёстры 
наши»). В этих двух картинах запечатлены образы 
русских женщин — тех, кто как своих родных сыно-
вей встречал солдат в каждом селе и городе, и тех, 
кто с сестринской заботой ухаживал за ранеными.

До 15 января Музей Победы

«Новый год со звёздами» (6+)
Зрителей ждёт настоящий музыкальный фейер-
верк. Во всём мире встреча Нового года неразрыв-
но связана с музыкой Штрауса. Действительно, что 
может быть прекраснее, чем упоительные, чарую-
щие вальсы, зажигательные, искромётные поль-
ки и Марш Радецкого. Также гости услышат са-
мые известные новогодние композиции, которые 
исполнят оркестр «Русская Филармония» и маэ-
стро Фабио Мастранджело. В программе участву-
ют: солистка Большого театра Дарья Зыкова, тенор 
Сергей Писарев, звезда мюзиклов Наталия Быстро-
ва и финалист шоу «Голос» Эдвард Хачарян.

26 декабря, 19.00 Дом Музыки, Светлановский зал

Премия «Легенды Тавриды» (12+)
«Легенды Тавриды» — премия-признание, кото-
рую учредили молодые деятели культуры и искус-
ства — участники проектов арт-кластера «Таврида» 
для своих наставников и учителей. Впервые цере-
мония премии пройдёт на льду. На один вечер ка-
ток в саду «Эрмитаж» превратится в зимнюю «Таври-
ду». В этот вечер станут известны имена лауреатов. 
Праздничная церемония соберёт на одной площад-
ке экспертов, резидентов, организаторов и партнё-
ров арт-кластера «Таврида». Гости смогут прока-
титься на коньках и погрузиться в сказку с парадом 
новогодних игрушек, интермедиями от артистов 
уличных театров и яркими перформансами от ре-
зидентов. Премия «Легенды Тавриды» реализуется 
при поддержке Президентского фонда культурных 
инициатив.

22 декабря, 19.00 Сад «Эрмитаж»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

«Вольга», пресс-служба Малого театра, пресс-служба Русского музея,  
Василий Буланов, пресс-служба SISTEMA GALLERY, пресс-служба Музея Победы, 
пресс-служба «Русской филармонии», пресс-служба арт-кластера «Таврида»
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интервью 
читайте  
на iz.ru

Сергей Пускепалис сыграл 
в «Сердце Пармы» роль 
чердынского воеводы Полюда
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Анастасия Плетнёва 

П рактически все лидеры нашего фи-
гурного катания примут участие 

в чемпионате России, который прой-
дёт в Красноярске с 22 по 25 декабря. 
В усло виях, когда наши спортсмены 
не допущены к чемпионатам Европы 
и мира, этот турнир станет главным 
стартом сезона. Из значимых фигур 
пропустит его только Михаил Коляда — 
он перенёс грипп и борется с синуси-
том. Конкуренция во всех видах будет 
серьёзной: фигуристы поборются в том 
числе за солидный призовой фонд — 
20 млн рублей. О главных претенден-
тах на медали в каждом виде програм-
мы — в материале «Известий».

Чемпионат России по фигурному 
катанию стартует 22 декабря в Крас-
ноярске. Организаторы сделали всё 
возможное, чтобы привлечь на него 
максимум зрителей. С учётом того что 
«Платинум Арена» находится на окра-
ине города, для болельщиков пустят 
дополнительные рейсы автобусов 
из центра Красноярска. Кроме того, 
для них организуют специальную фан-
зону на соседнем с «Платинум Ареной» 
курорте «Бобровый лог». Там можно 
будет бесплатно покататься на конь-
ках, посмотреть трансляцию соревно-
ваний и взять автографы у известных 
фигуристов, в частности у двукратно-
го олимпийского чемпиона Максима 
Транькова.

Состав турнира близок к сильней-
шему. Из фигуристов, которые ак-
тивно выступают в этом сезоне, его 
пропустит только Михаил Коляда — 
после перенесённого гриппа он пы-
тается избавиться от синусита. О том, 
что спортсмен снимается с турнира, 
заранее сообщил его тренер Алексей 
Мишин.

Остальные кадровые потери чем-
пионата были предсказуемы. Не при-
едут в Красноярск Анна Щербакова, 
пары Виктория Синицина/Никита 
Кацалапов и Александра Степано-
ва/Иван Букин. Но, судя по всему, все 

эти спортсмены взяли паузу в карье-
ре и думают, продолжать ли её. Алёна 
Косторная, кажется, готовится пере-
ходить в парное катание, а Диана Дэ-
вис/Глеб Смолкин — в другую сборную. 
Остальные сильнейшие в строю.

Откроют турнир танцевальные 
пары. Практически половина дуэтов, 
приехавших на чемпионат, «новоде-
лы» — они катаются вместе первый се-
зон. Фаворитами считаются Елизавета 
Худайбердиева/Егор Базин, которые 
как раз уже скатались. На этапах Гран-
при России они получали самые высо-
кие оценки, пусть и выступали с неко-
торыми ошибками.

Долгое время выступают вместе 
и бывшие юниоры Василиса Каганов-
ская/Валерий Ангелопол и Ирина Хав-
ронина/Дарио Чиризано — они тоже 
поборются как минимум за пятёрку. 
Елизавета Шанаева/Павел Дрозд, 
Софья Тютюнина/Андрей Багин, 
Елизавета Пасечник/Максим Не-
красов могут выстрелить — для них 
это буквально третий совместный 
старт, но они уже выигрывали меда-
ли Гран-при России.

Уже привычная мегаконкуренция 
ожидается у мужчин. В список тех, кто 
претендует на медали, можно внести 
чуть ли не всех участников чемпио-
ната.

Евгений Семененко имеет лучшую 
сумму баллов среди всех российских 
одиночников в этом сезоне, а Глеб 
Лутфуллин недавно выиграл медаль 
на прыжковом чемпионате страны. Хо-
роших прокатов можно ждать от Дми-
трия Алиева, Петра Гуменника, Ильи 
Яблокова и других фигуристов. А вот 

что мы увидим в исполнении Марка 
Кондратюка — загадка: он некоторое 
время лежал в больнице и восстанав-
ливался после травмы спины.

— Мы привезли очень сильную 
сборную, — отметила главный тренер 
Елена Чайковская. — Перед федераци-
ей стояла задача сохранить сборную — 
мы её сохранили и приумножили. 

Да, два-три человека из-за травм 
не принимают участия, но они 
всё равно в обойме. Будет силь-
ная конкуренция везде, серьёзная 
борьба — никто не снялся. Я гово-

рила со спортсменами и тренерами — 
они сами говорят, что не было ника-
кой дискриминации. Они всё время 
в обойме, готовятся к стартам.

Пары тоже собрались лучшие 
из лучших — как признанные лидеры, 
так и молодёжь, которая уже готова 
их обыгрывать. Евгения Тарасова/Вла-
димир Морозов, Анастасия Мишина/
Александр Галлямов и Александра 
Бойкова/Дмитрий Козловский — ос-
новные претенденты на пьедестал. 
Наталья Хабибуллина/Илья Княжук 
уже были впереди одной из этих пар 
на Гран-при. Остальные старались 
максимально к ним приблизиться — 
в том числе за счёт сложного кон-
тента, включающего в себя каскады 
3+3 с ойлером.

Завершат турнир соревнования 
в женском одиночном катании. Ками-
ла Валиева восстановила четверной 
тулуп (и даже в каскаде, свидетель-
ствует видео с тренировок) и тройной 
аксель. Квад получался на прыжковом 
турнире, так что теперь фигуристка 
точно фаворит.

По сумме баллов, набранных 
на Гран-при России, второй идёт Ели-
завета Туктамышева, но ей придёт-
ся не так просто. Наверняка в трой-
ку хотят попасть и Аделия Петросян, 
пропустившая второй этап Гран-при 
из-за травмы, и Софья Акатьева, не сде-
лавшая ни одного ультра-си в произ-
вольной в ноябре, и Софья Муравьёва, 
дважды проигравшая Туктамыше-
вой. Софья Самоделкина и Алексан-
дра Трусова были не в идеальной фор-
ме на Гран-при России, но время для 
тренировок, а значит и возможность 
улучшить свои прокаты, было.

В предыдущие годы чемпионат 
России был одним из этапов отбо-
ра на чемпионаты Европы и мира. 
Но на эти турниры, которые прой-
дут соответственно в январе и марте 
2023 года, наши спортсмены, скорее 
всего, не попадут. Так что после Ново-
го года их ждут только финал Гран-при 
России, турнир по шоу-программам 
и Кубок «Первого канала». Генераль-
ный директор Федерации фигурного 
катания на коньках России Александр 
Коган рассказал, что держит связь с ISU 
по вопросу допуска наших фигуристов 
к международным стартам.

— Вряд ли сейчас можно сказать, ког-
да россияне вернутся на международ-
ную арену, — подчеркнул Александр 
Коган. — Все рабочие контакты с ISU 
мы поддерживаем. Совместная рабо-
та продолжается. Вы знаете, что Феде-
рация фигурного катания на коньках 
России не была исключена из между-
народной федерации. Мы участвуем 
в тех мероприятиях, которые запла-
нированы, поддерживаем контакты 
со многими национальными федера-
циями. С большинством из них нет про-
тиворечий.

По словам Александра Когана, для 
российского фигурного катания сей-
час главное — показать: наши спорт-
смены в любой момент готовы участво-
вать в международных соревнованиях. 
В надежде, что это произойдёт если 
не прямо сейчас, то в сезоне-2023/24.

Спорт

Дни зачтены
Главный тренер хоккейной сборной Алексей Жамнов на грани отставки

Михаил Зислис 

По итогам тренерского совета Феде-
рации хоккея России (ФХР) главный 

тренер национальной команды Алексей 
Жамнов и его штаб получили оценку «не-
удовлетворительно» за работу на Куб-
ке «Первого канала», сообщается на сай-
те организации. Сборная России заняла 
второе место из трёх, выиграв у Казах-
стана (6:2) и проиграв Белоруссии (4:5 Б). 
Судя по всему, это означает, что контракт 
специалиста, который заканчивается 
в конце мая 2023 года, продлён не будет. 
По информации «Известий», в ФХР уже 
начали искать замену главному тренеру. 

Вотум недоверия Жамнову по итогам 
заседания тренерского совета Федера-
ции хоккея России стал довольно нео-
жиданным. Оказывается, внутри отече-
ственного хоккея вовсю бурлит жизнь, 
а возрождённый в мае нынешнего года 
тренерский совет способен принимать 
радикальные решения. В его состав вхо-
дят заслуженные хоккейные ветераны 
Владимир Юрзинов, Борис Майоров, Бо-
рис Михайлов, Валерий Брагин и другие. 
Ещё удивительнее, что ситуация взор-
валась после Кубка «Первого канала».

Этот традиционный турнир в ны-
нешнем году многими болельщиками 
и экспертами воспринимался как про-
ходное событие. Иногда складывалось 
впечатление, что и тренерский штаб на-
циональной команды видел свою рабо-
ту как факультатив: приехали, пообща-
лись, слегка потренировались, провели 
пару матчей. Но выясняется, что к лю-
бому матчу нужно относиться серьёзно.

Ранее суровая позиция в отношении 
Жамнова могла бы свидетельствовать 
о продолжении подковёрной борьбы. 
Однако смысл биться за трон, не имея 
реальных шансов получить больше вла-
сти, полностью отсутствует. До тех пор, 
пока для сборной России закрыто уча-
стие в значимых турнирах, контроль 
над ней не даёт весомых дивидендов. 
Можно ли, например, во всеуслышание 
гордиться победой над Казахстаном? 
Тогда как о неудаче с белорусами все бу-
дут помнить целый год — как минимум 
до следующего турнира в Москве.

Состав тренерского совета ФХР до-
статочно разномастный. Нельзя ут-
верждать, что его участники принад-
лежат к определённому клану и тесно 
связаны. Попробуй поруководить таки-
ми легендами, как Майоров и Михайлов, 
у которых всегда есть собственное мне-
ние по любому вопросу. С учётом этого 
стоит признать, что, выставляя оценку 
«неудовлетворительно», совет отталки-
вался от чисто спортивных результатов.

— Не только я выставил Жамнову не-
удовлетворительную оценку, — под-

черкнул «Известиям» член тренерского 
совета ФХР Владимир Юрзинов. — Этот 
турнир никак нельзя было проигры-
вать. Перед Жамновым ставилась за-
дача выиграть трофей. Он её не выпол-
нил. Но Жамнов будет дальше работать 
со сборной. У него есть контракт.

Кубок «Первого канала» стал глав-
ным и единственным турниром в се-
зоне для сборной России. Других кри-
териев оценки работы тренерского 
штаба нет. Любые разговоры о подго-
товке к Олимпиаде-2026 воспринима-
ются с недоумением. К этому времени 
может измениться абсолютно всё. Ку-
бок завершился очень грустно. И если 
тренеры почему-то отнеслись к турниру 
с прохладцей, то в этом только их вина.

Раньше на такие матчи чаще все-
го смотрели спокойно: идут проверка, 
подготовка, эксперименты. Но сейчас, 
когда Россия осталась без крупных со-
ревнований, перед своими зрителями 
почти в сильнейшем составе у не само-
го сложного соперника надо было обя-
зательно выигрывать. Жамнов за год 
работы трижды упустил первое мес-
то — два раза на Кубке «Первого канала» 
и один — на Олимпиаде. Основания для 
предъявления ему чёрной метки у тре-
нерского совета имелись весомые даже 
без погружения в игровые детали.

Дело здесь и в результатах, и в общей 
концепции. В национальной команде 
Алексей Жамнов оказался волей слу-
чая, не имея за ду-
шой серьёзных 
заслуг в тре-
нерской про-
фессии. Это 
было боль-
ше похоже 
на риско-
в а н н у ю 
с т а в к у 

в казино, чем на взвешенный расчёт. 
Когда Жамнов трудился в «Спартаке», 
из кресла менеджера на скамейку спу-
скался против своей воли. Тогда надо 
было спасать положение. Задатки у него 
хорошие, но в национальную команду 
надо приходить состоявшимся спе-
циалистом с достижениями.

Работа главного тренера — посто-
янная нервотрёпка, к которой далеко 
не каждый захочет даже прикасаться. 
Сложно сказать, что случилось с Жам-
новым в последнее время. По ходу Куб-
ка «Первого канала» он заявил о го-
товности поработать в клубе в случае 
хорошего предложения. Это было бы 
интересно, вспоминая Игоря Ларионо-
ва, который сначала провалился с мо-
лодёжной сборной, зато теперь о его 
классной работе в «Торпедо» с восхи-
щением отзываются все. Никто не огор-
чится, если Жамнову удастся стать 
успешным специалистом.

Но у Ларионова с самого начала име-
лись свои стиль и видение. Пусть они 
и были спорными. Зато очень привле-
кательными. Сказать то же самое про 
Алексея Жамнова и его соратников 
сложно. На Олимпиаде сборная Рос-
сии играла в скучной манере и мучи-
лась в каждом матче. Было бы золото, 
с этим можно смириться, как в Пхёнч-
хане-2018 при Олеге Знарке. Но раз нет 
результата, то и в оправдание сказать 
нечего. Это непреложный факт. Хотя 
в душе согласиться с жёсткой позици-
ей тренерского совета не так и просто.

— Я остаюсь в сборной, — подчеркнул 
«Известиям» Жамнов. — Тренерский со-
вет обсуждал Кубок «Первого канала». 

Никаких отставок. У меня есть кон-
тракт до конца сезона. 

Действительно, во-
прос о том, чего ждать 
дальше, прямо сейчас 
не самый острый. Кон-
тракт Жамнова и его 

помощников закон-
чится в конце мая. 

До этого момента 
у сборной в пла-

нах нет ни од-
ного турнира.

При этом 
есть чёткое 
понимание: 

новый штаб, 
кто бы в него ни входил, больше 
не имеет права говорить лозунга-
ми и заниматься только популиз-
мом. Подробная программа того, 
как сборной России жить во вре-
менной изоляции, должна стать 
обязательным пунктом. От этого 
и надо отталкиваться при выборе 
возможного преемника Жамнова.

Инфантиново поведение
Почему глава ФИФА хочет чаще проводить ЧМ

Гоша Чернов

П резидент ФИФА Джанни Инфанти-
но не оставляет попыток сократить 

временные промежутки между чемпио-
натами мира. После успешного турнира 
в Катаре швейцарец намерен добивать-
ся, чтобы ЧМ проходил раз в три года, со-
общают британские СМИ. Изменения 
возможны после 2030-го. Ранее Инфан-
тино выступал с похожим и даже более 
радикальным предложением — чтобы 
сильнейшие команды планеты выявля-
ли лучшую раз в два года. Тогда резко 
против выступили организации Европы 
и Южной Америки — УЕФА и КОНМЕБОЛ. 
Футбольное сообщество и так жалуется 
на тяжёлый, перегруженный календарь, 
отмечают эксперты. Как оно отреагирует 
на новую идею президента ФИФА, раз-
бирались «Известия».

Чемпионат мира-2022 едва завер-
шился, а футбольные власти уже за-
думались о революции. Как сообщает 
Daily Mail, президенту ФИФА Джан-
ни Инфантино настолько понравил-
ся турнир в Катаре, что он готов из-
менить периодичность проведения 
главного мирового форума. «Коммер-
ческий и спортивный успех чемпиона-
та мира придал уверенности Инфанти-
но, — пишет газета. — Он убеждён, что 
проведение турнира в разгар европей-
ской зимы изменило правила игры и до-
казало: у футбола есть потенциал для 
развития и глобализации».

На прошлой неделе президент ФИФА 
уже озвучил несколько важных ини-
циатив. Инфантино объявил о том, что 
в 2025 году стартует новый формат 
клубного чемпионата мира с участием 
32 команд. Кроме того, глава организа-
ции заявил: формат следующего ЧМ мо-
жет быть пересмотрен — не исключено, 
что в нём примут участие 48 сборных, 
которые будут разбиты на 12 групп (ны-
нешний формат — 32 сборные и 8 групп).

На тему сокращения перерыва меж-
ду главными турнирами планеты Ин-
фантино последний раз высказывался 
в январе этого года. Тогда он показал 
себя сторонником идеи проведения ЧМ 
каждые два года.

— Я понимаю, что в Европе часто про-
ходят чемпионаты мира, потому что 
лучшие игроки выступают в европей-
ских лигах. Но в остальном мире мун-
диаль проводится редко. Мы должны 
найти способ охватить весь мир с помо-
щью футбола. Мы создадим максималь-
но удобные условия, чтобы можно было 
проводить крупные международные 
турниры раз в два года, — говорил он.

Сама же идея сокращения цикла ЧМ 
изначально принадлежит известному 
французскому тренеру, главе депар-

тамента глобального развития футбо-
ла ФИФА Арсену Венгеру. Он предста-
вил её ещё в сентябре 2021 года. Чаще 
проводить ЧМ — это часть предлагае-
мой им реформы международного ка-
лендаря.

— Я предлагаю сократить количество 
отборочных матчей, переформировать 
расписание и таким образом создать 
окно для международного турнира 
по завершении сезона, — объяснял ти-
тулованный француз. — Это позволит 
разделить турниры клубов и сборных. 
Например, часто после паузы на мат-
чи сборных часть южноамериканских 
футболистов не успевают вернуться 
в свои европейские клубы после от-

борочных матчей и пропускают игры. 
Это, на мой взгляд, нелогично. Я со все-
ми проконсультировался и всем задал 
два вопроса. Первый: вы хотите, что-
бы всё осталось как есть? 100% ответи-
ли, что нет. Второй: у вас есть идеи, как 
реорганизовать международный ка-
лендарь? 80–90% людей понравилась 
идея реорганизации отборочных ци-
клов, их сокращения, что позволит про-
вести дополнительные международ-
ные турниры.

Но против инициативы резко высту-
пили УЕФА и южноамериканская кон-
федерация КОНМЕБОЛ. Они даже при-
грозили бойкотом турнира.

— Это убьёт футбол. Это против его 
основных принципов. Мы можем при-
нять решение не участвовать в нём. На-
сколько я знаю, Южная Америка на од-
ной стороне с нами, — объяснял свою 
позицию глава УЕФА Александер Че-
ферин.

Хотя у идеи Инфантино и Венгера 
есть сторонники. Например, предста-
вители конфедераций Африки и Азии 
выражали поддержку ФИФА. Однако 

для перехода на двух- или трёхлетний 
цикл мировым футбольным властям 
нужно одобрение всех конфедераций.

Daily Mail подчёркивает, что Инфан-
тино не сдаётся. Теперь он хочет прово-
дить чемпионат мира раз в три года. Од-
нако изменения если и вступят в силу, 
то не раньше 2030-го, так как перегово-
ры о международном футбольном ка-
лендаре на период с 2024 по 2030 год 
уже практически завершены. Швей-
царец намерен остаться на своём по-
сту до 2031-го и осуществить идею.

Причины, по которым ФИФА стре-
мится уменьшить цикл, лежат на по-
верхности: ни один турнир по доходам 
не может сравниться с чемпионатом 

мира. В Катаре организация заработа-
ла $10,5 млрд — на миллиард больше, чем 
четыре года назад в России. Эти цифры 
озвучил сам глава ФИФА.

Но преодолеть сопротивление Евро-
пы и Южной Америки Инфантино будет 
сложно, считают эксперты.

— Это изменение не поддерживают 
ни УЕФА, ни ведущие европейские тре-
неры, ни футболисты, — отметил «Из-
вестиям» почётный президент РФС, 
бывший вице-президент ФИФА Вячес-
лав Колосков. — Даже сейчас между-
народный календарь сильно перегру-
жен. Если проводить ЧМ раз в три года, 
то станет ещё хуже. Мы получим не чем-
пионат мира, а фестиваль футбола, про-
падёт целостность соревнования. 
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